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ПРИВЕТСТВЕННАЯ
ТЕЛЕГРАМ М А

По случаю открывающе 
гося в Советском Союзе ме
сячника советско-вьетнам
ской дружбы и солидарно
сти с борьбой вьетнамского 
народа против агрессии 
США, Советский комитет 
солидарности стран Азии и 
Африки и Советский комитет 
поддержки Вьетнама напра
вили Вьетнамскому комите
ту солидарности народов 
Азии и Африки и Централь
ному Комитету Националь
ного фронта освобождения 
Южного Вьетнама привет
ственную телеграмму.

Советские люди, верные 
■ принципам пролетарского
интернационализма, говорит
ся в телеграмме, решитель
но стоят на стороне справед
ливого дела вьетнамского 
народа. (ТАСС).

Отъезд делегации 
КПСС в О АР

20 июля из Москвы в 
Каир по приглашению руко 
водетва Арабского социали 
стического союза ОАР отбы 
ла делегация КПСС во гла 
ве с секретарем ЦК КПСС 
Б. Н. Пономаревым.

В состав делегации вхо
дят член ЦК КПСС, пер
вый секретарь Ленинград
ского горкома КПСС Б. И. 
Аристов, член ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников, 
кандидат в члены ЦК КПСС, 
секретарь ВЦСПС П. Т. Пи
менов, секретарь ЦК КП 
Узбекистана А. У. Салимов 
к другие.

Делегация примет уча
стие в работе всеобщего на
ционального конгресса АСС 
и в праздновании 19-й го
довщины июльской револю, 
ции.

В тот же день делегация 
КПСС прибыла в Каир.
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щ и ш м п
Инициатива одобрена

По решению исполнительного комитета облает- 
: ного Совета, депутатов трудящихся и президиума
■ областного совета профессиональных союзов за ус- 
; пехи, достигнутые в четвертой пятидневке июля на 
I заготовке, кормов для животноводства, на област- 
I ную Доску почета заносятся:
| ' Кожевниковский район (секретарь райкома 
! КПСС тов. Чекулаев В. И., председатель райис- 
; полкома тов. Киселев С. Ф., начальник районного 

управления сельского хозяйства тов. Пивень М. И.,
| председатель райкома профсоюза рабочих и служа

щих сельского хозяйства и заготовок тов. Деркач 
Н. А., секретарь райкома ВЛКСМ тов. Карнаухов 
В . А.). На 20 июля район выполнил план сеноко
шения на 66 процентов, заготовок сена — на 22,5, 
сенажа—на 73,8, витаминной травяной муки—на 
32,8 процента. Прирост за пятидневку скошенной 
площади составил 3.100 гектаров, заготовленного 
сена — 14,2 процента, сенажа — 41,2, витаминной =  
травяной муки — 5,4 процента. i £

Коллектив механизированного ’ отряда Томского £
опытного производственного хозяйства областной Щ
сельскохозяйственной опытной станции, возглав- =
ляемый тов. Макаровым М. И. Коллектив загото- =  
вил 1.400 тонн высококачественного сенажа. £
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Коллективы колхоза «Ги
гант» Шегарского района, 
совхозов «Малиновский» 
Кожевниковского района, 
«Володинский» Кривошеин- 
ского района и ряда других 
хозяйств, рассмотрев меро
приятия, учитывая ожидае
мые неблагоприятные погод
ные условия на период сено
уборки, обратили особое 
внимание на заготовку сена
жа, являющегося высокопи
тательным кормом.

Так, совхоз «Малинов
ский» Кожевниковского рай
она решил заготовить 3.000 
тонн сенажа при плане 500 
тонн. Увеличить заготовку 
сенажа планируют колхоз

«Гигант» Шегарского райо
на, совхоз «Володинский» 
Кривошеинского района и 
ряд других хозяйств.

. Исполнительный комитет 
областного Совета депута
тов трудящихся одобрил 
инициативу совхозов «Мали
новский», «Володинский»,. 
колхоза «Гигант» и ряда 
других хозяйств.

Облисполком установил 
районам дополнительное за
дание по заготовке сенажа.

Райисполкомы обязаны 
довести дополнительное за
дание по заготовке сенажа 
до хозяйств и принять ме
ры, обеспечивающие безус
ловное его выполнение.

I  П О  П О Л Т О Р Ы  Н О Р М Ы
У сп еш н о  ведет за го то вку  

кормов совхоз «У сть-Б акч ар - 
ск и й » . В П ервотигинском  о т
делении , наприм ер , на сегодня 
уж е  поставлена в с то га  поло
вина се н а , необходимого на 
зи м у  для  общ ественного  ско
та . Звен ья  Д м итр ия Степано
вича С авинова , Владим ира 
П етровича Ш елейки еа и Ни

колая Васильеви ча  Кельдибе- 
нова еж едневно ск и р д ую т по 
18— 20 тонн сена при норме 
12. О тлично работаю т сто го 
прав Осип А р д ы ш ев , м етчики  
сена Сераф им  Кур бато в , Лео
нид М аксимов, Иван К у к л и н . 
Каж ды й  из н и х  у к л а д ы в а е т  
скир ды  по 4 ,5 — 5 тон н се н а .

А . К У Н Г У Р О В .
Чаинский район.

В О Б Л И С П О Л К О М Е  И  О Б Л С О В П Р О Ф Е

ИТОГИ ЧЕТВЕРТОЙ ПЯТИДНЕВКИ ИЮЛЯ
Исполком областногЬ Со

вета депутатов трудящихся 
и президиум облсовпрофа 
рассмотрели • представлен
ные облсельхозуправлением 
и обкомом профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок мате
риалы ло итогам социали
стического соревнования на 
заготовке кормов в четвер
той пятидневке июля.

Победителем в социали
стическом соревновании 
признан Кожевниковский 
район, где в расчете на одну

условную голову крупного 
рогатого скота сена и сенажа 
заготовлено больше, чем в 
других районах. .

Кожевниковскому району 
вручается переходящее Кра
сное знамя облисполкома и 
облсовпрофа, отозванное из 
Первомайского района. Ко
жевниковский район зано
сится на областную Доску 
почета.

В соревновании коллекти
вов, звеньев и отрядов по 
производству и заготовке

сенажа победителем признан 
коллектив механизированно
го отряда Томского опытно
го производственного хозяй
ства областной сельскохо
зяйственной опытной стан
ции, возглавляемый тов. Ма
каровым Михаилом • Ильи
чом. Этот коллектив занесен 
на областную Доску почета. 
Руководитель звена М. И. 
Макаров премирован цен
ным подарком.

Отмечена хорошая работа - 
звеньев на заготовке сенажа 
тт. Колегова Ф. П. и Куско

ва Б. Е. из совхоза «Чер
нышевский» Бакчарского 
района, т. Сопяженец В. В. 
из колхоза «Рассвет» и 
т. Федорова М. Е. из колхо
за «Гигант» Шегарского 
района т. Терехина Н. К. из 
совхоза «Тахтамышевский» 
Томского района, а также 
коллективов АВМ-0,4, воз
главляемых тт. Гершвильд 
И. В. из колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района и Прово- 
торовым А. Й. из совхоза 
имени Ленина Асиновского 
района.

СЕМЕЙНЫЙ
АГРЕГАТ

Вся техника, все люди 
нашего хозяйства направле
ны на луга для заготовки 

кормов. Принимает участие

в сенокосе и, семейный агре
гат Фартышевых. Анна Пав
ловна работает на тракторе 
десятый год.; Муж ее Иван 
Трофимович — также меха
низатор. Анна Павловна бы
стрее всех ведет косовицу 
клевера. При норме 14 гек
таров она скашивает за

день до 17—18 гектаров. В 
'составе механизированного 
звена трудится на стогова
нии сена Йван Трофимович.

Недавно Анна Павловна 
принята кандидатом в чле
ны КПСС.

— Постараюсь работать 
еще лучше, — заявила она.

Дома у Анны Павловны

подрастает многочисленная 
смена: хорошими помощни
ками трудолюбивым родите
лям готовятся стать' шесть' 
сыновей и дочь.

Г. КОЧЕГУРА, 
управляющий Перво

майским отделением 
откормсовхоза 
«Бакчарский».

С управляющим Сарафа- 
новским отделением совхоза. 
«Тунгусовский» мы встре
тились в конторе. И. И. Гри
ценко ходил по пустому ко
ридору, то и дело открывал 
двери кабинетов, что-то до
казывал громким голосом 
главному экономисту и сно
ва нетерпеливо ждал. Было 
12 часов дня.

—Зоотехника не видели? 
Мой собеседник безна

дежно мотнул головой:
—-Сам жду. Молоко надо 

везти, а здесь никого нет.
Интересуюсь подробностя

ми. В Сарафановском отде
лении с 1 июля был уста
новлен карантин. На фер
мах обнаружили кишечное 
заболевание животных. Дня 
четыре доярки не знали, 
куда деть молоко — масло
завод не принимал, местный 
сепаратор бездействовал. 
Наконец нашли выход —от
дать молоко телятам (сверх 
нормы).- С 5 июля на ферме 
пустили сепаратор. Но радо
ваться пришлось недолго: с 
14 июля по всему совхозу 
отключили свет.

—Два дня отдаем молоко 
телятам. Сегодня можно ве
зти 1 на маслозавод, но шо
фера нет, —заканчивает пе
чальную одиссею Гриценко.

Через полчаса появляется 
зоотехник совхоза Н. М. 
Белоусов. С ним — началь
ник районного управления 
сельского хозяйства Н. П. 
Крысин. Обстановка в ка
кой-то степени проясняется.
В СзоаФаншшу очень пло- 

| хие дороги. В основном мо
локо возят оттуда тракто
ром. Старый молоковоз сло
ман.

— Сейчас, — говорит 
главный зоотехник. — сов
хоз получил новый молоко
воз. Так что, дооогой Иван 
Иннокентьевич, бери маши
ну и вези молоко.

—Но у меня шофера 
нет.— отвечает управляю
щий.

— Разберитесь, —коротко 
бросает начальник, управле
ния Н. П. Крысин и садит
ся в машину.

И. И. Гриценко топчется 
на месте и машет рукой: 
придется опять молоко на
править телятам.

—А может быть, все-та
ки можно найти шофепа и 
обеспечить ферму электро
энергией?

—Насчет света—не знаю.
А что касается шоферят*— 
дело хозяйское. Хотя трудно 

кадров нет. —дает ответ 
зоотехник Н. М. Белоусов.

Согласитесь, не очень 
убедительный ответ.

Подведены итоги рабо
ты ферм за 6 месяцев. 
Каковы же они по совхозам 
и в целом по Молчановско- 
му району? Надой молока 
на одну фуражную корову 
в совхозе «Молчановский» 
•гостя вил 1.305 литров вме
сто 1.410 литров по плану. 
Совхоз «Тунгусовский» дол
жен продать государству за 
первое полугодие 10.900 
центнеров молока. Хозяйст

во же продало только 8.819 
центнеров. Пока тунгусовцы 
выполнили годовой план 
на 40,4 процента.

Цифры говорят сами за 
себя. Но что же за ними 
стоит? Случай с Сарафанов- 
ской фермой должен, без 
сомнения, рассматриваться 
руководством совхоза как 
чрезвычайный, Но это толь
ко одно из слагаемых в об
щей сумме бед.

Беседую с главным зоо
техником района Н. С. Ва
сильевым:

—В этом году на надоях 
очень сказался недостаток 
кормов в период зимовки 
скота. Не хватало сена, кон
центратов. С начала мая 
кормить было нечем. Таким 
образом, июнь мы. потратили 
на восстановление продук
тивности стада.

—У нас тяжелой была 
зимовка в Соколовском от
делении. Не было сена. Сей
час мало концентратов, да
ем всего по 1,5 килограм
ма,— объясняет зоотехник 
совхоза «Молчановский» 
В. Т. Панасенко.

Итак, трудная зимовка 
резко снизила продуктив
ность дойного ' стада. Это 
печальный урок на будущее. 
Учтут ли его нынче? На та
кой вопрос руководство сов
хозов пока не дает ответа: 
время покажет.

Коровы на выпасах уже
не первый месяц. Как же 
используют в районе обилие 
трав?

13 июля комиссия совхо
за «Тунгусовский» проверя
ла работу пастухов Сарафа- 
новского отделения. Вот ее. 
результат: сарафановское
стадо находится на лугах 
6 —7 часов в сутки. Пасту* 
хи пьянствуют, коровы сто
ят полуголодными. Подоб
ное положение дел в Кол- 
бине, Тунгусове и Майков- 
ском отделении совхоза 
«Молчановский». Но дей
ственных мер к нарушите
лям дисциплины не приня
то.

Как организовано разме
щение летних лагерей, 
не утекает ли молоко во . 
воемя перегонов стада? 
Факты снова неутешитель
ны: сильно растянуты вы
пасы в Колбинском отделе
нии. Перегон стада на Поло-

- зовской ферме только в 
один конец часто составля
ет 4 —5 километров. Отсут
ствие загонов ведет к бес
системному скармливанию 
трав. А ведь летнюю дойку 
можно перенести в центр 
выпасов, что наполовину со
кратит перегоны.

На Гришинской ферме 
совхоза «Молчановский» до
ярки на пастухов не жалова
лись. Стадо приходит сы
тым. Но, опять не везет...

—У нас 9 коров хрома
ет. Что она, больная, может 
дать? Доярка бы и рада 
что-то сделать, но не может,
— Надежда Дмитриевна За
бавник, бригадир фермы, 
кивает на стоящую в стойле 
корову. Выясняется. что

стадо 0ыло обработано в ап
реле, перед выходом в поле. 
С той поры никто о коровь
их копытах не вспомнил.

О ветеринарном обслужи
вании животноводческих 
ферм нужно говорить особо. 
Пастухи жалуются, что нет 
средств от гнуса. Правда, в 
совхозе «Тунгусовский» ме
ня заверили,’ что на днях 
для пастухов закупили 400 
тюбиков мази, а коровы бу
дут обрабатываться специ
альным раствором. Но не 
слишком, ли поздно об этом 
заговорили?

Редко видят доярки вет- , 
врачей на Молчановской и
Федоровской фермах.

На всех фермах района, 
кроме Полозовской. есть ох
ладители молока. Чаще все
го это обыкновенные ванны, 
куда закладывают куски 
льда и помещают Фляги с 
дневным удоем. Н все же 
много молока киснет. За од
ну только неделю в июне 
(16—21 июня) маслозавод 
возвратил совхозу «Тунгу
совский» 13;980, килограм
мов молока повышенной ки
слотности. Хозяйство 1 понес
ло убытки в 3.400 рублей.' 
За вторую половину июня 
на фермах Сарафановского 
отделения было проквашено 
около 24 тонн молока.

Три года назад в Тунгусо
ве работал Филиал головно
го молокозавода. Молоко 
перерабатывали на месте, 
перевозки сокращались. Ко
гда здание обветшало, сов
хоз вынужден был возить 
молоко в райцентр. Одно 
время райисполком ставил 
перед маслозаводом задачу 
построить новый филиал. 
Вразумительного решения 
принято не было, и дело на 
этом остановилось.

Массовый растел на фер
мах уже прошел. Время 
большого молока — в разга
ре. Сумеют ли животноводы 
совхоза взять его во всем 
объеме —пока можно толь
ко надеяться. По совхозу 
«Тунгусовский» среднесу
точный надой на 15 июля 
составил 8,3 килогоамма.
В прошлом году на 2 авгу
ста эта цифра составляла 
8,6 килограмма.

—Мы делаем все, что от 
нас зависит,—говорит Н. М. 
Белоусов. — Но что пока
жет время?

Да, что покажет время. 
Но делают ли руководство 
района, дирекция совхоза 
все, что от них зависит? Пси 
ра подумать* и о будущей 
зимовке. Ремонт животно
водческих ферм по сущест
ву не начинался. Что-то 
делают в Молчанове, нача
ли чистку дворов в Тунгу
сове. А в остальных отде
лениях до скотных дворов 
все не доходят руки. Двор 
в Соколовке держится на 
подпорках. Работы очень 
много. Своевременная под
готовка к зимовке стоит на 
повестке дня., И она тоже 
способствует сохранению и 
повышению надоев.

3 . ТАТАРИНОВА.

Там , где л у га  располож ены  неподалеку о т ж ивотноводче . 
с к н х  помещ ений, целесообразно заготовленное сено вы возить  
непосредственно н ф ер м ам . Именно та к  п о ступ аю т в Карга? 
линсном отделении колхоза  « Ги га н т»  Ш егар ско го  района. 
Около центральной усадьбы  хо зяй ств а  клеверами засеяно  770 
ге ктар о в . И сейчас рядом с ж ивотноводческим и помещ ениями 
в ы тя н у л а с ь  огромная ски р д а  свеж его  ароматного сен а .

К а к  ж е организован тр у д  в колхозе в эти  дни? С техн оло
гией загото вки  кормов нас познаком ил глав н ы й  агроном хо 
зя й ств а  Владим ир Иванович О сипов.

ет не только точно начис
лить заработную плату. Он 
помогает и в другом — пра
вильно определить победи
теля соревнования. А оно в 
колхозе идет Горячее. И

никак не сказывается: пита
тельных веществ в той и 
другой массе — одинаковое 
количество. . Однако такую 
смесь труднее трамбовать, 
эта операция продолжается

траншею. Затем засыпаем 
двадцатисантиметровым слоем 
земли —  сначала вручную, 
потом бульдозером . Но и 
когда яма закрыта, все время 
следим , чтобы температура

включаются комбайны СК-3 с 
прицепленными к ним трак
торными тележками. Пока три 
заполненных тележки «Бела
руси» отвозят на ф ерм у, три 
других заполняются. Просто-

Д ЕНЬ выдался на ред
кость неустойчивым. 

Небо можно было сравнить 
с неисправным душем, в ко
тором время от времени 
вдруг начинала громко сту
чать н бурлить вода, неболь
шими порциями сыплясь на 
пол.

— Немного неудачное 
время вы выбрали, — ска
зал В. И. Осипов. — Не 
придется посмотреть меха
низированное звено Ивана 
Егоровича Федотова в рабо
те.

Но звено Федотова рабо
тало, только переключили 
его на заготовку сенажа. И 
это примечательная черта 
организации труда в «Ги
ганте». - Кратковременные 
дожди закладке' сенажа 
не помеха, особенно если 
скошенная трава хорошо 
провялилась. Так зачем же 
простаивать людям и техни
ке? На помощь специализи
рованному на заготовке се
нажа звену Василия Ивано
вича Кухарева пришло зве
но И. Е. Федотова. К их 
объединенным усилиям при
бавлялся труд ручного зве
на, тоже работавшего до 
этого на заготовке сена.

И вот мы на лугах, отку
да непрерывно движутся

груженые автомашины и 
юркие «Беларуси» с трак
торными самосвалами, на
полненными провяленной 
травой. Прицепив трактор
ные тележки, по лугу один 
за другим двигались пере
оборудованные комбайны 
СК-3 и роторные косилки- 
измельчители КИР-1,5. 
Комбайны выбрасывали из 
своих хоботов-труб подоб
ранную траву, КИРы

Внимание: передовой опыт

3. КОНВЕЙЕР: „Л У Г— ФЕРМА а

между машинистами значительно дольше. К  то- массы не превышала в ней ев почти1 не бывает' самое
из- КИР-1,5, И между водителя- му же и зимой возникают 25— 28 градусов. Если вдруг дальнее расстояние от фермы

мельченную массу. Тележки ми комбайнов С К - 3 , и меж- трудности. Измельченный температура подскочит (это-   6 километров. На ферм е с
быстро наполнялись. И ког- ду трактористами, доставля- сенаж доставать легко, а  го, к счастью, пока не случает- помощ ью погрузчика ПЭ-0 8
да казалось, что траву и ющими сено или сенаж, неизмельченный — только с ся), надо снова вести <;,трам- три скирдоправа стогую т с'е-
массу сыпать уже некуда, со Каждое утро итоги едино- помощью погрузчика бовку. Значит, из ямы вытес- но. Наш конвейер работает

ПЭ-0,8. Но ОНИ у нас есть нен не весь воздух. С ерьез- «г„„.„.«„г,,» П-  i
во всех отделениях. ную трудность представляет р ' р хоР ошеи

— Владимир Иванович, для нас определение влажно
коротко о технологии за- сти сенажа. По научным реко-
кладки сенажа. мендациям, она долж на быть

—  Траншею начинаем заби- 45— 60 процентов. В районной
вать с одного конца и потом контрольно-семенной лабора-
движ емся вдоль нее, Трам- тории влажность определить
бовку, как вы видели, ведем с не_могут,
помощью трактора С-100. Он 
постепенно уплотняет массу, 
вытесняет из нее воздух, что
бы сенаж не окислялся. Как

стороны села • подходили борства уже известны. 
«Беларуси» с порожними Но последуем дальше, к 
тележками. огромной траншее, в кото-

Мы двинулись вслед за рой утюжит буровато-зеле- 
«Беларусями», отвозившими ную массу мощный С-100, 
наполненные тележки. Око- Тележка полуопрокидывает- 
ло фермы—минутная оста- ся, и груда сенажа ложится

погоде удается заскирдовать 
250— 300 центнеров.

—  Какую ж е выгоду прино
сит колхозу конвейер: «луг 
— ферма»?

—  Ну, прежде всего, корма 
высокого качества —  сенаж, 
силос и сено —  у животново
дов всегда под руками. Они- 
не зависят от сильных морозов 
и метелей, когда сено невоз
можно доставить с лугов на 
ф ерм у. Кроме того, тракторы, 
зимой обычно занятые на 
этой работе, можно исполь
зовать по другом у назначе
нию. В частности, на заготов
ке и вывозке леса для строи
тельства, а оно в хозяйстве 
ведется большое. Но такой 
конвейер можно организовать 
лишь там, где луга расположе
ны неподалеку от ф ерм .

Передовая технология за
готовки кормов, применяе
мая в Каргалинском отделе
нии колхоза «Гигант», до

ступна каждому хозяйству. 
Вот почему есть целесооб
разность в районе животно
водческих помещений куль
тивировать сеяные травы. 
Это даст возможность улуч
шить качество кормов, зна
чительно сократить расходы, 
связанные с зимней достав
кой сена, облегчить труд 
животноводов.

С. АНДРЕЕВ, 
наш. спец. корр.

Ш егарский район.
« * *

На левом снимке: 
трактор «Беларусь» отвозит 
очередную тележку с провя
ленной травой. Справа — 

идет закладка сенажа. В 
траншее утюжит коричнево
зеленую массу трактор 
С-100. Тем временем по
грузчик ПЭ-0,8 подает оче
редную порцию сенажа.

Фото автора.

новка: надо определить вес 
доставляемой массы. Весов
щица то и дело говорит:

— 270 центнеров. 300 
центнеров, 265... ‘

■И записывает, от какого 
звена, от какого агрегата 
поступил сенаж.

Казалось бы, мелочь. К

под гусеницы трактора. Из 
кузовов автомашин провя
ленную траву своей много
палой металлической челю
стью захватывает погрузчик 
ПЭ-0,8. Над траншеей че-

только траншея заполнена илюсть разжимается.
— ■Обстоятельства застав

ляют нас вместе с дробленой свежескошенной 
чему такая скрупулезность? массой закладывать на се- трамбуем ещ е раз. Трава вы- 
Ведь примерный вес тележ- "
ки известен. Но за этой «ме* 
лочыо» кроется большой 
смысл. Точный учет помога-

В «Гиганте» мы были в 
воскресенье, 18 июля. В 
этот день Каргалинское от
деление закончило выполне
ние плана по заготовке сена-

наж и недробленую, — рас- полняет роль пробки, не про- 
сказывает главный агроном пускающей воздух. К сожале- 
колхоза В. И. Осипов. — нию, полиэтиленовой пленки 
Нет, на качестве кормов это у нас хватило на одну лишь

ШШШШжШшшшшеяшШж
шшШШш

забита, закрываем ее слоем жа. В  трех траншеях его за- 
травы и ложено 8  тысяч центнеров.

Специализированное звено 
В. И. Кухарева на следую
щий день отправилось в 
Трубачевское отделение. В 
Каргале остались лишь ме
ханизированное и немехани
зированное звенья по заго
товке сена. Им предстоит 
заскирдовать его тоже 8 ты
сяч центнеров.

Снова предоставляем 
слово В. И. Осипову, расска
зывающему о технологии 
заготовки сена по конвейе
ру: «луг—ферма».

—  Звено Ивана Егоровича 
Ф едотова оснащено тремя пе
реоборудованными комбайна
ми СК-3, тремя тракторами 
«Беларусь», шестью трактор
ными тележ ками и граблями 
ГВК-6, Грабли эти использую т
ся и на ворошении скошенной 
травы, и на сгребании в валки 
подсохшего сена. Едва начи
нается сгребание, •  работу

"*■;> .*} V' ■»• • >
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ЕДИНСТВО ПОЗНАНИИ И ПРАКТИКИ
И З  О П Ы Т А  П О Л И Т И Ч Е С К О Й  У Ч Е Б Ы

Коммунисты партийной 
организации Самусьской 
РЭБ флота занимаются в 
различных формах сети пар
тийного просвещения. Здесь 
работают политшкола чет
вертого года обучения, шко
лы основ марксизма-лени
низма четвертого и шестого 
годов обучения и теоретиче
ский семинар, изучающий 
проблему «Пути повышения 
эффективности общественно
го производства». В сети 
партийного просвещения — 
140 коммунистов. 31 из них 
учится в высших и средних 
учебных заведениях.

Партком, кабинет полити
ческого просвещения уделя
ют большое внимание учебе 
коммунистов. Школы ком
плектуются с учетом жела
ния и образовательного 
уровня коммунистов, пропа
гандистскую работу ведут 
руководители РЭБ — заме
стители начальника пред
приятия А. А. Устинов, 
В. А. Гашко, секретарь 
парткома Р. А. Леппа, заве
дующий кабинетом полит
просвещения И. П. Втюрин 
и другие.

В течение учебного года 
вопросы теоретической за
калки рассматривались на 
общем партийном собрании, 
на заседании парткома не
однократно обсуждались от
четы отдельных коммуни
стов.

Организация изучения ле
нинского теоретического на
следия в связи с жизнью 
требует большой кропотли
вой работы пропагандиста. 
Практика показывает, что 
интерес слушателей к поли
тической учебе бывает вы
соким лишь тогда, когда на 
основе важнейших положе
ний марксизма-ленинизма 
глубоко осмысливаются 
жизнь, революционная прак
тика, когда теория, опыт 
прошлого полнее сочетаются 
с творческой постановкой и 
решением проблем совре
менности. За годы учебы 
коммунисты Самусьской 
РЭБ флота значительно вы
росли, приобрели глубокие 
систематизированные зна
ния, навык работы с поли
тической литературой, с пер
воисточниками.

Коммунисты школы ос
нов марксизма-ленинизма 
четвертого года обучения, 
изучая политэкономию со

циализма (пропагандист 
И. П. Втюрин), законспекти
ровали и обсудили на заня
тиях работы В. И. Ленина 
«Очередные задачи Совет
ской власти», «Об едином 
хозяйственном плане». Осо
бый интерес у слушателей 
вызвали работы В. И. Лени
на «Как организовать сорев
нование?» и «Великий по
чин». На семинаре по этим 
произведениям были прослу
шаны рефераты В. Н. Чума
кова, X. X. Абатулина. Все 
теоретические положения 
В'. И. Ленина по вопросам 
социалистического строи
тельства подкреплялись ма
териалами из производствен
ной деятельности коллекти
ва.

С обстоятельным рефера
том по работе В. И. Ленина 
«Великий почин» выступил 
П. И. Тормашев, который 
показал, как ленинские идеи 
о коммунистическом отноше
нии к труду претворяются 
в жизнь.

По теме «КПСС — руко
водящая сила строительства 
, коммунистического общест
ва» пропагандист школы ос
нов марксизма-ленинизма 
Р. А. Леппа провел четы
рехчасовое семинарское за
нятие «Ленинские организа
ционные основы партии, 
нормы партийной жизни, 
принципы партийного руко
водства». На семинар были 
вынесены интересные вопро
сы: марксизм-ленинизм о 
роли Коммунистической пар
тии в борьбе за победу со
циалистической революции: 
построение социализма и 
коммунизма; В. • И. Лёнин о 
значении программы в жиз
ни пролетарской партии; 
сущность разработанных 
В. И. Лениным организаци
онных основ марксистской 
партии нового типа; ленин
ские нормы партийной жиз
ни, принципы партийного 
руководства и их значение 
в жизни и деятельности 
•Коммунистической партии й 
другие. К семинарскому за
нятию коммунисты готови
лись по работам В. И. Ле
нина, материалам съездов 
партии и Пленумов ЦК 
КПСС. В кабинете полити
ческого просвещения был 
оформлен стенд, подобраны 
и выставлены рекоменда
тельная литература, на-

С М Е К А Л К А
РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ
М еханизация на загрузке А В М -0 ,4

Многие хозяйства оцени
ли достоинства витаминной 
травяной муки. Но у нас 
в области она получает
ся «золотой». Например, в 
прошлом году тонна травя
ной муки обошлась хозяйст
вам в 280 рублей. Это в 2—
4 раза дороже, чем в хозяй
ствах Латвийской ССР, 
Ставропольского края, Ле

нинградской области. У нас 
очень низка сезонная выра
ботка на агрегат АВМ-0,4.

Главный путь снижения 
себестоимости травяной му
ки и увеличения производи
тельности агрегатов — ис
ключение ручного труда за 
счет механизации основных 
процессов производства.

Механизаторы совхоза 
«Малиновский» Кожевников- 
ского района начали работу 
в этом направлении. Для ме
ханизированной загрузки 
зеленой массы в агрегат 
АВМ-0,4 они установили 
переоборудованный пере
движной тракторный уни
версальный кормораздатчик 
(Г1ТУ-10К). Для измельче
ния зеленой массы установ
лен переоборудованный из
мельчитель «Волгарь».

Установка этих машин не 
сложна. Кормораздатчик 
ПТУ-10К снимается с колес 
и устанавливается стацио
нарно. Рама кормораздат
чика в передней части удли
няется с таким расчетом, 
чтобы на ее удлиненную 
часть мощно было бы поста
вить редуктор с электромо
тором. Электромотор с ре
дуктором предназначен 
для вращения карданного 
вала кормораздатчика. 
Редуктор и электромотор 
подбираются с таким расче
том, чтобы вал кормораз
датчика вращался со скоро
стью 60—80 оборотов в ми
нуту.. Для подачи зеленой 
массы с поперечного транс
портера кормораздатчика на 
загрузочный. транспортер 
«Волгаря» изготовлен вы
грузной транспортер. Он 
устанавливается в конце по
перечного транспортера и 
приводится в движение от 
его вала. Размеры выгруз
ного транспортера должны 
позволять поднимать зеле
ную массу на транспортер 
измельчителя «Волгарь».

Чтобы было удобно вы
гружать массу из тракторно
го прицепа, в задней части 
кормораздатчика, механиза
торы совхоза «Малинов
ский» сделали разгрузочную 
эстакаду. Эту же эстакаду 
можно установить сбоку, ■

Верхние полуборты кормо
раздатчика разводятся на 
30 градусов от вертикаль
ной стены и привариваются 
стойками к кормораздатчи
ку. У измельчителя «Вол- 

* гарь» устанавливается сиде
ние оператора, рядом с кото
рым закрепляется пульт уп
равления кормораздатчи
ком.

Для увеличения произво
дительности и лучшего из
мельчения зеленой массы у 
пастоизготовителя «Вол
гарь» снимается половина 
ножей, а на их место ставят
ся шайбы, которые' можно 
изготовить из старых ножей. 
Это переоборудование поз
воляет измельчать зеле
ную массу до 2 —3 сан
тиметров, что исключает 
скатывание ее в сушильном 
барабане агрегата и улуч
шает ее просыхание.

Производство витаминной 
травяной муки в совхозе 
«Малиновский» организова
но следующим образом. Ска
шивание и предварительное 
измельчение травы с пода
чей ее в тракторный при
цеп осуществляется ко
силками - измельчител я м и 
КИР-1,5. Тракторист, за
полнив кузов прицепа мас
сой, отцепляет косилку и 
прицепляет загруженный 

тракторный прицеп. Доста
вив траву на эстакаду, вы
гружает зеленую массу в 
кузов кормораздатчика с 
помощью гидравлики, уста
новленной на тракторном 
прицепе.

Масса через систему тран
спортеров подается на загру
зочный транспортер измель
чителя «Волгарь». За дви
жением зеленой массы из 
кормораздатчика -наблюдает 
оператор, периодически ре
гулируя скорость ее прохож
дения. После вторичного из
мельчения в «Волгаре» мас
са поступает на загрузочный 
транспортер агрегата
АВМ-0,4. Дальнейший про
цесс сушки зеленой массы 
и приготовления травяной 
муки оставлен без измене
ния.

Аналогичная механизация 
процессов произведена и в 
совхозе «Кривошеинский».

На днях начальник обла
стного управления сельского 
хозяйства поощрил инжене
ров и ‘ механизаторов совхо
зов «Малиновский» и «Кри
вошеинский», принимавших 
участие в переоборудовании, 
установке и наладке машин.
^ ' у'" ■ ЗИ. КУЛЕШОВ,

1  ̂ инженер.

глядные пособия. Выступи
ло более двадцати человек.

Важное место занимает 
метод практических заданий, 
и Р. А. Леппа умело рас
крывает живую связь ленин
ских идей с сегодняшними 
задачами коммунистическо
го строительства, всесторон
не показывает слушателям, 
как партия и народ претво
ряют в жизнь заветы вели
кого Ленина. Выступая на 
итоговом занятии по теме 
«Главное направление роста 
эффективности производст
ва», Л. С. Надысев расска
зал, как Самусьская РЭБ 
работает в условиях эконо
мической реформы, как ис
пользуются основные фонды 
предприятия. Он подготовил 
таблицу сравнительных эко
номических показателей за 
1965—1970 годы. Сверх
плановые и неликвидные то
вары на складе снизились 
на 74 процента, выпуск про
дукции возрос на 44 процен
та, производительность тру
да — на 39 процентов. 
В 1968 году РЭБ пе
решла на работу по новой 
экономической реформе, а 
уже в 1970-м фонд поощре
ния в РЭБ составил 106 ты
сяч, рублей.

В своих выступлениях на 
семинарах и конференциях 
слушатели внесли ряд пред
ложений по улучшению ра
боты РЭБ, более эффектив
ному использованию флота, 
повышению производитель
ности труда, которые были. 
обобщены и переданы на 
рассмотрение технического 
отдела РЭБ. Хорошая под
готовка слушателей к заня
тиям позволила большинст
ву из них со своими докла
дами выступить перед тру
дящимися. С докладом «Со
циализм — воплощение 
идей ленинизма» выступил 
Л. С. Надысев, «В. И. Ле
нин о национальной полити
ке Коммунистической пар
тии» .— В. П. Головин, 
«Диктатура пролетариата— 
главное условие победы со
циализма» — О. Ф. Лоба
стов. Рефераты Л. С. Нады- 
сева и О. Ф. Лобастова бы
ли рецензированы на кафед
ре марксизма-ленинизма 
университета и получили 
хорошую оценку.

16 коммунистов—руково
дителей предприятия, на

чальников служб и цехов, 
имеющих высшее образо
вание, объединены в семи
нар, который также изучает 
проблемы эффективности об
щественного производства. 
Руководил семинаром заме
ститель начальника РЭБ по 
эксплуатации флота А. А. 
Устинов. В течение года в 
семинаре проведено 9 заня
тий. Все товарищи с боль
шим интересом готовились 
к каждому занятию, про
сматривали большое коли
чество литературы. Высту
пая, например, по теме «По
вышение эффективности — 
закон социалистического хо
зяйствования», инженер-тех
нолог Кенденков говорил о 
наиболее полном использо
вании техники, оборудова
ния, капиталовложений, ра
бочей силы, сокращении сро
ков ввода в действие строя
щихся объектов и оборудо
вания.

После окончания учебно
го года на предприятии со
стоялась конференция по 
практическому применению 

полученных знаний слуша
телями семинара и школ. С 
докладом «Социальные по
следствия научно-техниче
ской революции» выступил 
начальник РЭВ В. В. Амо
сов. На конференции вы
ступило 7 человек. Вот неко
торые темы этих выступле
ний: «Укрепление хозяй
ственного расчета и ре
жима экономий в меха
носборочном цехе», ■ «Повы
шение коэффициента ис
пользования флота и пути 
снижения себестоимости 
грузоперевозок в первом го
ду девятой пятилетки», «Ме
тоды управления производ
ством и их совершенствова
ние на современном этапе» 
и другие.

Учеба коммуниртов, ак
тивное их участие' в воспи
тательной работе благотвор
но влияют на хозяйственную 
деятельноеть РЭБ, на всю 
обстановку в коллективе. 
Этот пример достоин внима
ния всех парторганизаций 
района, особенно сейчас, 
когда идет подготовка к но
вому учебному году в сети 
политического просвещения.

М. ЛОСЕВА,
заведующая кабинетом
политического просве

щения Томского 
райкома КПСС.

ТРИ М ЕСЯЦА ПОЛЕТА  
СТАНЦИИ « С А Л Ю Т »

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 20 июля, 
(ТАСС). Орбитальная науч
ная станция «Салют», выве
денная на околоземную ор
биту три месяца назад, к 
10 часам московского време
ни 20 июля совершила 1.490 
оборотов вокруг Земли. Со 
станцией поддерживается 
регулярная устойчивая ра
диосвязь.

Измерительные пункты, 
расположенные на террито
рии Советского Союза, осу
ществляют слежение и уп
равление полетом станции 
«Салют».

Анализ телеметрической 
информации показывает, 
что все бортовые системы 
станции работают нормаль

но. Температура в рабочем 
отсеке — плюс 16 градусов 
по Цельсию, давление — 
850 миллиметров ртутного 
столба.

По данным траекторных 
измерений, параметры орби
ты станции составляют:

— максимальное . удале
ние от поверхности Земли (в 
апогее) — 262 километра:

— минимальное удаление 
от поверхности Земли (в пе
ригее) — 223 километра:

— период обращения во
круг Земли — 89,25 мину
ты;

— наклонение орбиты — 
51,6 градуса.-

Полет орбитальной науч
ной станции «Салют» про
должается.

Томскяй завод торгового 
оборудования треста «Торг, 
маш» — один из основных 
поставщиков торгового обо
рудования для обувных ма. 
газинов страны. Его коллек
тив успешно справился с 
планом первого полугодия и 
изготовил сверх задания 
продукции более чем на 66 
тысяч рублей.

НА СНИМКЕ: контролер 
ОТК Валентина Стеценко 
готовит к отправке очеред
ную партию изделий в тор
говые организации страны.

Фото В. Ефименко.

ПЕРВЫ Е
ВСТРЕЧИ
ФЕСТИВАЛЯ

Первый рабочий день фе
стиваля... Еще до того, как 
члены жюри собрались на 
первые конкурсные про
смотры, продюсеры и пред
ставители прокатных фирм 
повели разговор о фильмах 
национальных студий, кото
рые могут заинтересовать 
зрителей разных стран... Фе
стиваль — не только смотр 
лучших достижений мирово
го кино: в его рамках от
крылся международный ки
норынок. В Москву уже соб
рались представители дело
вых кругов более 130 стран.

Кинематографистов мно
гих стран привлекает воз
можность встретиться в на
шей стране со взыскатель
ными зрителями, узнать их 
мнение о фильмах, о творче
ских школах, художествен
ной манере того или иного 
режиссера, сценариста, ак
тера. Фестивальный счет та
ких встреч со зрителями от
крыли 20 июля члены деле
гации деятелей кино Болга
рии. С утра они были гостя
ми коллектива кондитерской 
фабрики «Большевик».

Каждый день вносит при
мечательные поправки в фе
стивальную статистику. 20 
июля в пресс-центре сооб
щили: количество стран, ки
ноискусство которых пред
ставлено на московском эк
ране, «перешагнуло» за 
семьдесят. Фестивали в со
ветской столице пользуются 
устойчивой репутацией 
представительных смотров 
произведений прогрессивно
го кино. Вот что говорят об 
этом творческие работники 
разных стран.

Г. Ринчэнсамбу, кинокри
тик (Монголия): Москов
ский фестиваль — боль
шая школа для нас, монголь
ских кинематографистов.

Ф. Боноски, писатель 
(США), член жюри доку
ментальных фильмов: С не
терпением жду встреч с дея
телями кино разных стран, 
знакомства с их новыми про
изведениями.

Б. Тышкевич, актриса 
(Польша): В мировой кине
матографии Московский фе
стиваль и его благородный 
девиз завоевали большую 
популярность. Его награды 
— всегда большая честь 
для режиссеров, актеров.

(Корр, ТАСС).

Кто на кого 
б о б и д е ?

Отошло в прошлое время, 
когда директора школ бега
ли в поисках банки белил, 
зазывали доброго дядю ре
монтировать в учебных кор
пусах полы, водопровод или 
крышу. Сейчас совсем дру
гое дело. Капитальный ре
монт школ ведется в плано
вом порядке областным ре
монтно-строительным тре
стом, текущий — шефами.

Однако, как выразился 
прораб спецуправления № 8 
облремстройтреста Ю. М. 
Евдокимов: «План — что? 
— бумага, она все терпит». 
Юрий Михайлович—практик 
и говорил это, основываясь 
на своем опыте. По всем 
планам его участок должен 
был бы закончить проклад
ку теплотрассы к школе- 
интернату № 3 еще прош
лым летом.

— Да работы-то здесь пу
стяк, — говорит прораб. — 
Вот сейчас мы на эту трассу 
перебрались капитально. Ся
дем и будем на ней сидеть,

Юрий Михайлович и не 
подозревает, как точно он 
определил ритм работы на. 
этом объекте. 11 часов дня. 
Все «капитально перебрав
шиеся» на трассу рабочие 
сидят у траншей, поросших 
бурьяном. Говорят: идет ор
ганизационный период. 
Что ж, может быть, действи
тельно, через год после на
чала работ, наконец-то, на- 
настало время организовать
ся.

Любят товарищи из обл
ремстройтреста работать ка
питально, не то что другие: 
раз-раз, сделали и ушли. 
Нет, они уж как сядут, так 
крепко. Фасад здания этого 
же интерната горремстрой-

управление № 1 (начальник 
В. Н. Захаров) начало ре
монтировать с мая. «В сен
тябре, пожалуй, закончим», 
— размышляет бригадир 
штукатуров А. С. Овчинни
ков.

С апреля идет ремонт в 
школе № 28. Сколько еще 
он продлится, сказать труд
но. Ведь сегодня там работа
ет один маляр.

В школе № 5 два маляра 
заявляют, что к первому 
сентября они не управятся с 
побелкой и покраской. А 
еще предстоит повсеместный 
ремонт полов в двух учеб
ных корпусах, прокладка 
канализации.

Пусть читатель не дума
ет, что томские школы — 
это какие-то древние разва
люхи, которые надо поддер
живать капитальным ремон
том. Совсем нет.

К 1 сентября прошлого 
года была сдана красавица- 
школа под номером 38 в 
третьем микрорайоне. Осень 
и зиму она продержалась, 
но с наступлением весны ее 
стало затоплять. Подвал за
лило водой неизвестного 
происхождения.' Потоп же 
сверху — ясно без исследо
ваний — результат рваной 
кровли.

Почти десять лет строил 
ГОРЕМ-10 школу Лй 43 по 
улице Новосибирской. На
конец в прошлом году ее 
сдали. Но преждевременной 
была радость учителей и де- 
тей. Сразу не заладилось де
ло с отоплением, вышла из 
строя канализация, стали 
проваливаться полы.

Четвертое лето капиталь
но ремонтируется новая 
школа Na 54, сданная в экс

плуатацию СУ-11 - треста 
«Томскжилстрой». То стейа 
выпадала, то канализация 
отказывала. Зимой на заня
тиях дети, сидели в пальто. 
Жалобы, недовольства, про
студы. Все это так допекло 
директора школы М. Г. Во- 
щинину, что на состоявшем
ся на днях заседании бюро 
Ленинского райкома КПСС 
она говорила о строителях 
весьма не лестно, требуя 
привлечения их к строгой 
ответственности. Что ка
сается ответственности, то 
надо разбираться в каждом 
отдельном случае, но вот что 
выводы для себя из случив
шегося строители должны 
делать — это уж точно.

Вместе с ГОРЕМ-10 шко
лу № 38 строил спецпоезд 
№ 501. Это на совести его 
работников неполадки кана
лизации и отопления. На 
чальник поезда А. И, Бор
зенко берется все испра
вить. Но есть для него все- 
таки один камень преткнове
ния. «В химическом кабине
те, — недоумевает он, — 
вода почему-то не по тру
бам, а через потолок идет. 
Уж очень сложная систе
ма...».

Входя в положение инже- 
неров-строителей и, видимо, 
понимая, что не все им по 
плечу, директор школы
№ 54 для переделки отопи
тельной системы наняла
бригаду слесарей — и дело 
идет без сучка и задоринки.

Сейчас плотники
ГОРЕМ-10 перестилают по
лы в школе № 38. Но как 
перестилают? Чтобы плахи 
не прогибались, — подкла- 
дывают под них клинья, чу
рочки, щенки. Впечатление 
такое, что это дети играют в 
кубики. А ведь тысяча ребя. 
чьих ног протопает в день 
по этому полу.

За многие претензии 
школьных работников строи
тели ходят обиженными. А 
зря. Не обижаться бы им, а 
работать с чувством ответст
венности. Ведь школы стро
ят.

С. ЛЕОНОВ.

ТОРЖЕСТВА В ПАВЛОДАРЕ
ПАВЛОДАР, 20 июля. 

(Корр. ТАСС). В празднич
ном убранстве Павлодар, от
мечающий в эти дни свое 
250-летие. Украшены ули
цы, площади. На зданиях, 
связанных с историческими 
событиями, установлены ме
мориальные доски.

Павлодар сегодня — один

из крупнейших промышлен
ных и культурных центров 
республики. Здесь пятьде
сят современных предприя
тий различных отраслей 
промышленности, в том чис
ле алюминиевый и трактор
ный заводы. В городе созда
на мощная строительная ба
за. Горожане ежегодно по

лучают тысячи квартир. По 
размаху жилищного строи
тельства Павлодар занимает 
одно из первых мест в рес
публике.

За последние десять лет 
население города увеличи
лось почти вдвое и в канун 
юбилея оно достигло двух
сот тысяч человек.

Главный курс~ технический прогресс

Н о в ь  К  О  IV! б а т а
В Директивах XXIV съез

да КПСС говорится о том, 
что необходимо «...на осно
ве повышения технического 
уровня производства после
довательно сокращать при
менение ручного и тяжелого, 
а также неквалифицирован
ного труда во всех отраслях 
народного хозяйства».

Техническое перевоору
жение помогает коллективу 
Томского деревообрабаты
вающего комбината разви
вать социалистическое со
ревнование за выполнение 
возросших планов без уве
личения численности работа
ющих. План по произво
дительности труда выполнен 
в первом полугодии на 103 
процента, а численность ра
ботающих уменьшилась. 
Притом объем реализации 
продукции увеличился. Та
ких серьезных успехов кол
лектив комбината добился 
не случайно. За его плечами 
два года становления после 
образования ДОКа. И это 
время не прошло бесследно. 
Проведена большая работа 
по выявлению внутренних 
резервов. Намечена гене
ральная линия превращения 
комбината в предприятие, 
которое может встать вро
вень с передовыми коллек
тивами деревообрабатываю
щей промышленности стра
ны.

Комбинат набирает темпы 
по техническому совершен
ствованию основных и вспо
могательных производств. 
Механизирована разгрузка 
барж с лесом, намного об
легчился ручной труд на 
пропуске леса через сорти
ровочные ворота. Для этого 
установлен и включен в еди
ный технологический поток

’топлякоподъемник. Смонти
рован второй плавучий кран. 
Весь объем монтажных ра
бот на рейде комбината (а 
он довольно большой) выпол
няется собственными сила
ми. Дело это для нас новое, 
но монтажная бригада, воз
главляемая опытным инже
нером А. Н. Валяевым, ус
пешно с ним справляется.

Механизация работ на 
складе сырья является наи
более трудной задачей. Но 
и здесь сделано немало, хо
тя до комплексного' решения 
еще далеко. Ни трест «Том- 
лесдрев», ни Главное управ
ление промышленности дре
весных плит Минлеспрома 
CCCF не выделяют нам для 
этих целей башенных кра
нов и электромеханических 
сбрасывателей. Третий год 
подряд просим их. Комбинат 
смог сам установить и смон
тировать один башенный 
кран на штабелевке и сор
тировке леса. В этом году 
на кране внедрен гидрогрей
фер, изготовленный по на
шему заказу эксперимен
тальным заводом Ленин
градского ЦНИИЛесоспла- 
ва. Внедрение грейфера вы
свободило 4 человека. На 
складе сырья появились 
также семь мощных лебе
док, что улучшило техноло
гию штабелевки и подачи 
леса.

Смонтированы почти ки
лометровая система трубо
проводов и два десятикубо
вых ресивера для подачи 
сжатого воздуха. Монтаж 
воздухопровода позволил ус
тановить в этом году на 
бревнотасках пневматиче
ские сбрасыватели бревен., 
Намечено смонтировать

комплект электромагнит
ных сбрасывателей. Внедрег 
ние этих механизмов высво
бодит 12 человек. Все это 
создает предпосылки к то
му» что склад сырья будет 

, совершенствоваться ' и в 
дальнейшем.

Знакомясь с достижения- 
, ми советских и зарубежных 
деревообраб а т ы в а ю щ  их 
предприятий, приходишь к 
выводу, что все складские 
работы по штабелевке и по
даче круглого леса в объеме 
230—250 тысяч кубометров 
можно решить весьма про
сто, применив автопогрузчи
ки с вилочными захватами 

. грузоподъемностью 25 тони. 
Три таких автопогрузчика 
полностью механизировали 
бы все работы по штабелев
ке и подаче леса на комби
нате. Для этого только при
шлось бы забетонировать 
площадь склада. Затраты 
окупились бы с лихвой: ведь 
на всех складских работах 
было бы занято 10—12 че
ловек (сейчас здесь занято 
более 100). Но беда в том, 
что Львовский завод только 
приступает к освоению этих 
автопогрузчиков..

Для совершенствования 
технологии лесопиления и 
деревообработки на комби 
нате сделано многое. Прове 
дена реконструкция лесо 
пильных потоков, в резуль 
тще чего на лесозаводе № 1 
вместо двух стало три само 
стоятельных потока со свои 
ми сортировочными площад 
нами. Улучшились условия 
работы, повысилась произ 
водительность труда. Изго 
товлены в собственных ре 
монтно-механических ма 
стерских пневматические те 
лежки. Реконструирована

система управления лесо
пильной рамой и околорам- 
ным оборудованием: сейчас 
всем этим управляет рам
щик с единого пульта.

В этом году лесопильные 
рамы получат тиристорные 
приводы с автоматической 
регулировкой величины по
дачи в зависимости от на
грузки на электродвигатель 
главного привода. Уже рабо
тают три . такие установки. 
Нашла применение на лесо
заводе № 2 и новинка лесо
пиления — конвейерный 
податчик бревен. Конструк
ция этого бревноподатчика 
проста, он неприхотлив в 
эксплуатации и позволяет 
высвободить по -одному че
ловеку в смену. Комбинат 
намерен собственными сила
ми смонтировать в этом го
ду еще два таких.бревнопо
датчика.

Большую и очень нужную 
работу по автоматизации 
операций и процессов про
водит лаборатория во главе 
с энтузиастом своего дела 
инженером В. Д. Цыганко
вым.

Мы намерены также вне
дрить новую технологию от
грузки пиломатериалов в па
кетах. Это прежде всего 
тщательная сортировка по 
длине и жесткое пакетирова
ние стальной лентой. Наша 
делегация побывала на пере
довых архангельских пред
приятиях, где досконально 
ознакомилась с опытом па
кетирования. Приобретено 
три вида ручных машинок 
для обвязки пакетов. Освое
ние технологии пакетирова
ния пиломатериалов и по
грузки их в железнодорож
ные вагоны сэкономит пред
приятию около 200 тысяч

рублей в год и намного по
высит культуру лесопиль
ного производства.

На последующие годы 
намечена большая програм
ма повышения качества вы
пускаемой продукции. Ком
бинат освоил выпуск нового 
строительного материала — 
щитового паркета из дре
весины лиственных и хвой
ных пород. Производство 
паркета поставлено на по
ток. Применение этого мате
риала для настила полов по
зволило бы томским строите
лям сократить затраты руч
ного труда. Но почему-то на
ши строители очень робко 
идут на применение этого 
красивого, прочного матери
ала.

При активном участии ин
женерно-технических работ
ников и рабочих цеха сто
лярно-строительных изделий 
изготовлены и внедрены по
точная линия по изготойле- 
нию тары и полуавтоматиче
ская линия по обработке 
оконных створок и дверных 
полотен. Совершенствование 
технологии производства
столярных изделий повыси
ло качество выпускаемой
продукции. Со стороны по 
требителей почти не посту 
пает претензий, но это все 
таки не означает, что с ка 
чеством у нас все хорошо 
Предстоит еще большая и 
кропотливая работа по отра
ботке технологических про 
цессов.

Важным звеном в произ 
водстве столярно-строитель 
ных изделий является суш
ка пиломатериалов. Мы с 
Томским политехническим 
институтом сделали немало 
по автоматизации процесса сушки, И все же самым

слабым звеном остается су. 
шилыюе хозяйство. Здесь 
предстоит серьезно порабо
тать- нашим рационализато
рам и изобретателям. За два 
последние года они подали 
115 рацпредложений, из них 
внедрено 92 с экономиче
ским эффектом 65 тысяч 
рублей. На областном кон
курсе, проведенном област
ным советом НТО и трестом 
«Томлесдрев» предложения 
тт. Гущина и Кунгурова по
лучили первое и второе ме
ста. Это машина по обвязке 
пакетов пиломатериалов и 
машина по укладке пилома
териалов в пакеты.

Это, как говорится, наш 
задел, и его нужно превра
щать в конструкции, в прин
ципиально новые машины,. 
воплощать в металл. Нам 
нужна помощь томских ма
шиностроителей.

Над чем же работает кол
лектив для будущего? В ос
новном это два направления: 
первое — максимальное ис
пользование сырья, перера
батываемого на пиломатери
алы и столярные изделия, 
второе — подготовка к ос
воению новой продукции — 
мебели. Разработан проект 
реконструкции цехов на вы
пуск бытовой мебели в объ
еме 6 миллионов рублей в 
год, в том числе более 2 
миллионов рублей — мяг
кой. Проект сейчас находит
ся на утверждении в мини
стерстве. Ь пятилетний план 
комбината включено и стро
ительство завода по выпуску 
древесностружечных плит 
мощностью 100 тысяч кубо
метров. Пуск в эксплуата
цию этого завода позволит 
поднять использование дре
весины до 90—95 процен
тов.

Эта пятилетка станет вре
менем технического обновле
ния комбината в темпах, не 
виданных -раньше.

В. ЕГОРОВ,
главный инженер Том
ского деревообрабаты

вающего комбината.
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УЧЕНЫ Е-  
ПРОИЗВОАСТВУ

Томская комплексная эк
спедиция — одна из старей
ших геологических органи
заций. Ее отряды и партии 
открыли, разведали многие 
месторождения рудных и не
рудных полезных ископае
мых. На огромные площади 
юга и севера области состав
лены геологические карты, 
которые позволяют целена
правленно вести дальней
шие ̂ поисковые работы.

Свою деятельность кол
лектив экспедиции осуще
ствляет в постоянной связи 
ср многими научными учреж
дениями Сибири. В содр.уН|£- 
стве с геологами-производ- 
ственниками работают уче
ные томских вузов. Инже
нерно-строительный инсти
тут оказывает помощь в ис
пытании сырья для строи
тельных материалов. На ка

ГЕОЛОГ ВСЕГДА ГЕОЛОГ
федре химической техноло
гии топлива ТПИ испытыва- . 
ются пробы бурых углей, 
отобранные по керну сква
жин из многих районов. В 
этом же институте на кафед
ре технологии силикатов под 
руководством профессора 
П. Г. Усова и доцента С. А. 
Бабенко проведены анали
зы сырья Туганского место
рождения. Многие годы при 
изучении геологии юга об
ласти оказывают практиче
скую ' помощь производст
венникам кафедры петро
графии и минералогии Том
ского университета. Профес
сор Б. М. Тюлюпо, доценты 
К. В. Иванов, В. В. Хахлов, 
В. А. Врублевскими другие 
являются соавторами ряда 
производственных отчетов 
экспедиции.

Давно и плодотворно кол

лектив экспедиции сотруд
ничает с кафедрой гидрогео
логии и инженерной геоло
гии ТПИ. Так, был опробн- 
рован метод гидрохимиче
ской съемки, применяемый 
при поисках рудных место, 
рождений и предложенный 
профессором П. А. Удодо
вым.

В 50-х годах наша экспе
диция начинала новые спе
циализированные работы по 
инженерно - геологической 
съемке. Опыта подобных ис
следований у геологов не 
было. В первый же сезон по
левых работ нам предложи
ла практическое содействие 
доцент Томского политехни
ческого института Г, А. Су
лакшина. С тех пор вот уже 
более 10 лет она поддержи
вает связь с Томской экспе
дицией. При ее непосред

ственном участии проведе
ны инженерно-геологические 
съемки в бассейнах рек Чаи, 
Парабели, Васюгана и на 
юге области.

Воспитанники Галины 
Алексеевны со студенческих 
лет активно участвуют в 
научных исследованиях и 
продолжают их, став дипло
мированными специалиста
ми. Студентам Г. А. Сулак
шина передает не только 
опыт и знания, но и боль
шую любовь к избранной 
специальности. Многие ее 
ученики, будучи студентами, 
работали в Томской экспе
диции, изучали инженерно- 

, геологические свойства 
грунтов. Собранные матери
алы служили затем основой 
дипломных работ. Некото
рые, уже специалистами,

еще многие годы продолжа
ют начатые в студенчестве 
исследования.

Евгения Цоцур свою пер
вую производственную прак
тику прошла под руковод
ством Г. А. Сулакшиной в 
северных районах области. 
Сейчас она, сотрудник ка
федры, продолжает изуче
ние несущих свойств грун
тов северных районов.

Работы, проводимые Том-, 
ской экспедицией в содру
жестве с кафедрой гидрогео
логии и инженерной геоло
гии ТПИ, не утратят прак
тического значения и в бу
дущем, так как сведения по 
инженерной геологии необ
ходимы при прокладке до
рог, трубопроводов, строи
тельстве промышленных й 
гражданских объектов.

Сейчас под руководством 
Г. А. Сулакшиной составле
на инженерно-геологическая 
карта юга Томской области. 
В стадии завершения—ана
логичные карты Александ
ровского и Каргасокского 
районов, которые позволят 
научным и производствен
ным организациям более це
ленаправленно проектиро
вать строительство инженер
ных сооружений на томском 
севере.

Сотрудничество, взаимно 
обогащающее производство 
и науку, геологи Томской 
экспедиции намерены про
должать в еще больших мас
штабах.

Е. ГОРЮХИН, 
старший геолог Том
ской комплексной экс

педиции.
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Выставка польских сельскохозяйственных машин в 
Кишиневе.

Здесь представлено 28 различных образцов машин 
польского производства.

В Советском Союзе, ГДР, Чехословакии, Венгрии, во 
многих других странах успешно работают тракторы, ма
шины для уборки сена, агрегаты для обработки почвы н 
другая сельскохозяйственная техника, выпускаемая про
мышленностью Польской Народной Республики.

Фото Е. Драйшнера. Фотохроника ТАСС.
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За дружбу 
и добрососедство

ЧЕТВЕРТАЯ 
СОВЕТСКО- ЯПОНСКАЯ 

ВСТРЕЧА

.В Москву по приглаше
нию Союза советских об
ществ дружбы прибыла де
легация губернаторов Япо
нии во главе с Тадаси Тида 
—губернатором префектуры 
Иватэ. В составе ее — ру
ководители префектур Тот» 
тори, Акита, Фукуи, Окая
ма, Хиого, Гифу.

20 июля в Московском 
Доме дружбы состоялась 
встреча японских губерна
торов с Председателем Со
вета Министров Бурятской 
АССР, председателями ис
полкомов краевых и област
ных Советов депутатов тру
дящихся Восточной Сибири 
и Дальнего Востока. Подоб
ные встречи стали доброй 
традицией в советско-япон
ских отношениях. Уже триж
ды, попеременно в Токио, и 
Москве, представители двух 
стран совместно обсуждали 
интересующие их вопросы.,

Участников четвертой 
встречи приветствовали 
председатель президиума 
Союза советских обществ 
дружбы Н. В. Попова, пред
седатель исполкома Хаба
ровского краевого Совета 
Депутатов трудящихся Г. Е. 
Подгаев и министр иност
ранных дел РСФСР Ф. Е. 
Титов.

Тадаси Тида в своей ре
чи заявил, что японо-совет
ские контакты, получившие 
в последние годы значитель
ное развитие, не только 
взаимовыгодны, но и углуб
ляют взаимопонимание меж
ду двумя народами, укреп
ляют их дружбу.
О плодотворном развитии 

советско-японских добросо
седских отношений в обла
сти экономики, торговли и 
других областях говорил 
посол Японии в СССР 
Кинья Ниидзэки. Он под
черкнул, что Японское море 
не разделяет, а связывает.

В этом смысле, сказал 
посол, очень радостно, что 
руководители префектур и 
областей, расположенных по 
обе стороны этого моря, 
встречаются и обсуждают 
вопросы, интересующие их 
страны.

Собравшиеся заслушали 
доклады о развитии эконо
мики Дальнего Востока и 
Восточной Сибири и при
брежной торговли с Япони
ей, о советско-японском со
трудничестве, расширении 
регулярного пароходного со
общения между дальнево
сточными портами СССР и 
портами Японии и другие, с 
которыми выступили пред
ставители обоих государств.

(ТАСС).

ПИСЬМО А  А  ГРОМЫ КО  У  Т Ш
По инициативе социали

стических стран XXV сессия 
Генеральной Ассамблеи 
ООН приняла Декларацию 
об укреплении международ
ной безопасности. В этой 
декларации генеральному 
секретарю ООН было пред
ложено представить XXVI 
сессии Генеральной Ассам
блеи доклад о мерах, приня
тых во исполнение этой 
декларации. В связи с этим 
в ответ на запрос У Тана 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко на
правил ему письмо, в кото
ром, в частности, говорится 
следующее.

Советское правительство 
рассматривает Организацию 
Объединённых Наций как 
важный инструмент мира и 
международного сотрудниче
ства и. хочет видеть ООН 
эффективным и авторитет
ным органом, направляю» 
щим свои усилия на выпол
нение главной цели, ради 
которой она была создана.

Советское правительство 
считает, что успешное реше
ние стоящих перед ООН в 
экономической, социальной 
и других областям задач 
непосредственно зависит ст 
того, как будет решаться 
центральная задача органи
зации .—задача поддержа
ния международного ■ мира 
и безопасности, задача пре
дотвращения и устранения 
угрозы миру и подавления 
актов агрессии.

Как общая направлен
ность внешней политики Со
ветского правительства, так 
и его конкретные дела, 
говорится в письме, свиде
тельствуют о его решимости 
добиваться практического 
осуществления всех положе
ний декларации. Политика 
активной защиты мира яв
ляется неизменным курсом 
Советского Союза на протя
жении всей его истдрии. Это 
нашло свое новое подтверж
дение в той конкретной про
грамме мира и международ
ного сотрудничества, кото-, 
пая была утверждена на 
XXIV съезде Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза.

Далее в письме отмечает
ся, что на первом месте в 
борьбе за мир стоит задача 
ликвидации существующих 
военных очагов в Индоки
тае и на Ближнем, Восто
ке, предотвращения новых 
очагов войны.

Советское правительство 
убеждено, что военные оча
ги в Индокитае и на Ближ
нем Востоке могут и долж
ны быть ликвидированы на

основе урегулирования, пол
ностью учитывающего за
конные права государств и 
народов, подвергающихся 
агрессии, на основе подтвер
жденного в декларации пра
ва народов определять свою 
собственную судьбу без 
внешнего вмешательства.

Советское правительство 
решительно выступает за 
прекращение империалисти
ческой агрессии против на
родов Индокитая, Конструк
тивной основой для решения 
проблем Индокитая являют
ся известные предложения, 
выдвинутые правительством 
Демократической Республи
ки Вьетнам, Временным ре
волюционным . правительст
вом Республики Южный 
Вьетнам, Национальным 
единым фронтом Камбод
жи, Патриотическим фрон
том Лаоса.

Как один из постоянных 
членов Совета Безопасности, 
к которым обращен содер
жащийся в декларации при
зыв активизировать усилия 
для осуществления главной 
ответственности Совета за 
поддержание международно
го мира и безопасности, Со
ветский Союз выступает за 
политическое урегулировав 
ние на Ближнем Востоке на 
основе выполнения резолю
ции Совета Безопасности от 
22 ноября 1967 года во веех 
ее частях и положениях. Со
ветское правительство, под
черкивается далее, готово 
участвовать, наряду с дру
гими державами— постоян
ными членами Совета Бе
зопасности. в создании меж
дународных гарантий поли
тического нпегулирования 
на Ближнем Востоке.

В письме говорится, что 
для сохранения и упрочения 
мипа необходим твердый 
и немедленный . отпор лю
бым актам агрессии и меж
дународного произвола. Со
ветское правительство счи
тает. что в этих целях сле
дует в полной мере исполь
зовать и возможности Орга
низации Объединенных 
На "ий.

Большое значение для 
серьезного повышения эф
фективности и авторитета 
Организации Объединенных 
Наций имело бы обеспече
ние подлинной универсаль
ности ООН. Этому способст
вовало бы восстановление 
законных прав КНР в ООН 
и изгнание из Организации 
чанкайщпстов.

Следует без. отлагательст
ва положительно решить 
вопрос о приеме в ООН обо
их германских государств — 
Германской Демократиче
ской Республики и ФРГ.

Пора покончить с дискрими
национной Практикой в ООН 
в отношении Корейской На- 
родно-Демокра т и ч е с к о й  

Республики. ООН обязана 
' прекратить незаконное вме

шательство во внутренние 
дела корейского народа, не
замедлительно решить воп
рос о выводе американских 
и ‘ других иностранных 
войск, оккупирующих под 
флагом ООН Южную Ко
рею.

В качестве практической 
меры по претворению в 
жизнь подтвержденного в 
декларации принципа непри
менения силы Советский 
Союз, говорится в письме, 
со своей стороны считает 
целесообразным, чтобы 

страны, которые разделяют 
этот подход, заключили 
соответствующие двусторон
ние или региональные дого
воры. .Советский Союз готов 
заключить такой договор, 
подкрепляющий и развива
ющий соответствующие по
ложения Устава ООН, с лю
бым государством или груп
пой государств.

Далее в письме отмеча
ется важность вопроса об 
обеспечении коллективной 
безопасности в Европе для 
укрепления всеобщего ми- 

- ра. Советский Союз, под- 
черкивается в письме, про
водя линию на окончатель
ное признание территориаль
ных изменений, происшед
ших в Европе в результате 
второй мировой войны, ис
ходит из интересов всех го- 

1 сударств, всех народов. 
Важную роль в обеспечении 
нерушимости границ евро
пейских государств призван 
сыграть договор, подписан
ный СССР и ФРГ в августе 
1970 г. Советский Союз 
продолжает прилагать на
стойчивые усилия в целях 
улучшения европейской об
становки и развития сотруд
ничества как на двусторон
ней. так и на общеевропей
ской основе. ,

Откликаясь на призыв 
декларации содействовать 
созданию эффективной, си
стемы коллективной безопа
сности без военных союзов. 
Советский Союз подтвердил 
готовность к одновременно
му аннулированию Варшав
ского Договора и североат
лантического союза или —в 
качестве первого шага —к 
ликвидации их военных ор
ганизаций.

Разумеется. укрепление 
международной безопасно- 

. сти, говорится далее. в 
письме, немыслимо без

Цех коммутационных из
делий завода измерительной 
аппаратуры носит звание 
коллектива коммунистиче
ского труда. Костяк цеха со
ставляют ветераны, прора
ботавшие на заводе 10— 15 
лет. Такие, как регулиров
щица, ударник коммуни
стического труда Татьяна 
Матвеевна Петлина (спра
ва), проработавшая в цехе 
13 лет, лучшая п о . профес
сии, профорг участка регули
ровки. Ей поручается изго
товление ответственных из
делий. Процент выработки у 
Татьяны Матвеевны никогда 
не снижается ниже 150.

Но в цехе немало и мо
лодежи. По соседству с 
Т. М. Петлиной работает 
комсомолка Мария Ветлуко- 
ва. Она освоила 4  сменные 
операции и борется за зва
ние лучшей по профессии. 
Много времени отдает Ма
рия общественной работе. 
Она является депутатом го
родского Совета депутатов 
трудящихся.

г. Томск.

Я ш

сдерживания и ограничения 
гонки вооружений, без ее 
прекращения. Советское ■ 
правительство поддерживает 
содержащееся в декларации 
обращение ко всем государ
ствам, особенно . к государ
ствам’, обладающим ядер- 
ным оружием, предпринять 
срочные и согласованные 
усилия в области сдержива
ния, ограничения и полного 
прекращения гонки воору
жений на основе выдвину
той Советским Союзом в 
апреле 1971 г. широкой 
программы борьбы за разо
ружение.

В письме говорится так
же о важности претворения 
в жизнь решений ООН о 
ликвидации оставшихся ко
лониальных режимов, все
общего осуждения и бойко
та расизма ‘и апартеида во 
всех их формах . и проявле
ниях.

Далее в письме отмечает
ся, что Советский Союз го
тов совместно с другими за
интересованными государст
вами участвовать в решении 
таких проблем; каю сохра
нение природной спелы, ос
воение энергетических и 
других природных ресурсов, 
развитие транспорта и свя
зи. предупреждение и ликви
дация наиболее опасных и 
распространенных заболева
ний. исследование и осво
ение ..космоса и, мирового 
океана. Но, разумеется, воп
росы укрепления мипа и 
международной безопасно
сти должны составлять ос
новной стержень деятельно
сти Оргянизяпии Объеди
ненных Наций. Советское 
правительство решительно 
выступает ппотив «деполи- 
тизапии», ООН.

XXV юбилейная сессия 
Генеральной Ассамблеи 
ООН, отмечается в письме, 
волей подавляющего- числа 
государств —членов ООН 
одобрила Декларацию об 
укреплении международной 
безопасности. Задача теперь 
заключается в том, что
бы общими усилиями до
биваться претворения в 
жизнь основных положений 
этого важного документа. 
Этой цели будет, несомнен
но, служить обсуждение на 
XXVI сессии Генеральной. 
Ассамблеи вопроса о ходе 
выполнения названной де
кларации. ООН должна 
найтиу в себе силы, чтобы 
активизировать деятель
ность на решающем направ
лении— в области поддер
жания и укрепления всеоб
щего мира.

W

ДАР СОВЕТСКОГО СОЮЗА
САНТЬЯГО, 20 июля. 

(ТАСС). Посол СССР в Чи
ли А. В. Басов посетил пре
зидента страны Сальвадора 
Альенде и сообщил ему о 
готовности Советского пра
вительства передать в дар 
правительству и народу Чи
ли полный комплект обору
дования домостроительного 

комбината мощностью в 70  
тысяч квадратных метров

жилой площади в год и всей 
необходимой технической 

документации на его строи
тельство и монтаж домов. 
Кроме того, будет оказана 
практическая помощь при 
строительстве предпрнития 
и налаживании монтажа до
мов.

А. В. Басов отметил, что 
этот дар предоставляется 
правительству Чили для вос

становления городов, серьез
но пострадавших от недав
него сильного землетрясе
ния.

Президент Сальвадор 
Альенде от имени чилий
ского народа и от себя лич
но выразил горячую благо
дарность Советскому прави
тельству, подчеркнув боль» 
шое значение предоставлен
ной помощи для народа Чи
ли.

Военный переворот, 
в С у д а н е

БАГДАД, 20 июля. 
(ТАСС). По сообщению 
Иракского информационно
го агентства, группа армей
ских офицеров захватила 
власть в Судане. Руководи
тели военного переворота 
окружили танками прези
дентский дворец и заняли 
радиостанцию. Хартумский 
аэропорт закрыт, телефон
ная связь с -суданской столи
цей прервана.

Как явствует из передачи 
Иракского, информационного 
агентства, переворот воз
главил майор Хашем эль- 
Атта. В течение некоторого 
времени од был членом Ре
волюционного совета Суда
на и помощником премьер- 
министра. В ноябре 1970 
года эль-Атта был осво
божден от всех занимаемых 
постов и временно находил
ся под домашним арестом.

По словам агентства,' в 
организации переворота так
же приняли участие коман
дующий президентской гвар
дией генерал Абдель Рах- 
ман Щараф и командир 3-го- 
бронетанкового полка пол
ковник Абдель Монейм, Ах
мед.

КАИР, 20 июля. (ТАСС). 
Радио Омдурмана (Судан) 
передало обращение-к нации 
майора Хашема эль-Атта, 
возглавившего государствен
ный переворот в Судане.

В обращении говорится, 
что вооруженные силы «ус
тановят демократическую 
политическую систему при 
эффективном участии наро
да в управлении делами го
сударства» и что Судан «бу

дет входить в антиимпериа
листический. фронт, имею
щий дружественные отноше
ния с социалистическими 
странами во главе с великим 
Советским Союзом». Югу 
Судана, сказал Хашем эль- 
Атта, -будет предоставлено 
право на самоуправление.

Хашем эль-Атта заявил, 
что все ресурсы страны бу
дут использованы для лик
видации сионистской импе
риалистической агрессии 
против арабских земель и 
для поддержки прав араб
ского народа, Палестины.

Судан, говорится далее в 
обращении, будет продол
жать поддерживать хорошие 
отношения с Египтом, обес
печивая его тыл, и восста
новит дружественные связи 

■ с другими соседними стра
нами в соответствии е уста
вом Организации африкан
ского единства.

НЫО-ИОРК, 20 июля. 
(ТАСС). Агентство АГГ, ссы
лаясь на суданское радио, 
сообщает, что новые власти 
в Судане отменили запрет 
на деятельность ряда орга
низаций: Федерации рабо
чих профсоюзов Судана, 
Федерации суданских сту
дентов, Союза молодежи 
Судана и Федерации судан
ских женщин.

КАИР, 20 июля. (ТАСС). 
Полковник Бабикер ан-Нур 
возглавил новый Революци
онный ;совет Судана в со
ставе семи членов, сообщи
ло радио Омдурмана.

Майор Хашем эль-Атта 
назначен главнокомандую
щим Народными вооружен
ными силами Судана.

ДЕК РЕТЫ  
РЕВОЛЮЦИОННОГО 
СОВЕТА СУДАНА1

ЦАИР, 20 июля. (ТАСС).
Революционный совет 

Судана издал республикан
ский декрет, в соответствии 
с которым Судан объявляет
ся демократической респуб
ликой, где вся полнота вла
сти принадлежит народу, от 
имени которого выступает 
Революционный совет.

Как сообщает агентство 
МЕН, по решению Револю
ционного совета половина 
министров правительства 
должна быть членами- этого 
совета.

По соглашению с Револю
ционным ' советом нацио
нальным и демократическим 
силам страны разрешается 
создание демократических 
организаций в целях под
держки революции. Преду
смотрено, в частности, соз
дание революционного демо
кратического фронта, кото
рый будет представлять со
юз рабочих, крестьян, на
циональной интеллигенции, 

солдат, свободных офице
ров и представителей нацио
нального капитала. Этот 
фронт явится основой госу
дарственного управления на 
всех уровнях в Демократи
ческой Республике Судан.

Революционный совет из
дал также декрет об осво
бождении 49 политических 
заключенных.

Мальта вырывается из плена
ЛА-ВАЛЕТТА, 20 июля. 

(ТАСС). Министр обороны 
Великобритании лорд Кар
рингтон прибыл сюда из 
Лондона для переговоров -с 
премьер-министром Мальты 
Домиником Минтоффом от
носительно будущего англий
ских военных баз на этом 
острове.

Как известно, министр 
обороны Великобритании со
бирался прибыть в Ла-Ва- 
летту еще на прошлой неде
ле. Однако перед самым от
летом из Лондона он полу
чил телеграмму от премьер- 
министра Минтоффа, в кото
рой говорилось, что прави-. 
тельство Мальты считает

этот визит нецелесообраз
ным.

Правительство Мальты 
заявило, что визит приведет 
к положительным результа
там лишь в том случае, если 
Каррингтон прибудет с ис
кренним намерением вести 
переговоры. В то же время 
премьер-министр Хит дал 
указание Каррингтону вы
ехать на Мальту лишь с 
'тем, чтобы «убедиться в 
возможности переговоров о 
заключении нового соглаше
ния». Тогда правительство 
Мальты попросило, чтобы 
этот визит был отменен. 
Английскому правительст
ву пришлось пересмотреть 
свою позицию.

Переговоры, как предска
зывают местные газеты, 
обещают быть «трудными». 
Основной их темой должен 
быть пересмотр существую
щих кабальных соглашений. 
Здесь указывают, что лейбо
ристское правительство 
Мальты намерено ограни
чить нынешнее практически 
бесконтрольное право анг
личан распоряжаться так 
называемыми «оборонитель
ными сооружениями» на 
острове. Будет, в частности, 
поставлен вопрос о запреще
нии 6-му флоту США и I 
HATQ пользоваться этими 
сооружениями, что раньше 
делалось без согласования 
с правительством Мальты.

КЛАССОВЫ Е БОИ

*#

ВАШИНГТОН, 20 июля. 
Корр. ТАСС В. Чернышев 
передает: В Соединенных
Штатах в разгаре «жаркое» 
лето классовых боев. Басту
ют сотни тысяч американ
ских трудящихся, требуя 
повышения заработной пла
ты и улучшения условий 
труда. «Забастовки или уг
розы забастовок, —- конста
тирует журнал «Ю. С. Ньюс 
энд уорлд рипорт», — доми
нируют в жизни страны. Ты
сячи рабочих покинули про
изводство, выстроившись в 
линии пикетов. Затронуты 
связь, транспорт, горнодо
бывающая промышленность.

В рядах пикетчиков 500
тыс, СВЯЗИСТОВ! компании

«Белл телефон систем», ты- 
сячи служащих крупнейших 
железнодорожных компаний 
«Юнион пасифик рейлроуд» 
и «Сазерн рейлуэй систем». 
Планирует начать забастов
ку против компаний «Са
зерн пасифик» и «Норфолк 
энд уэстерн» объединенный 
профсоюз работников тран
спорта.

Только что закончилась 
забастовка 39 тысяч рабо
чих меднодобывающнх ком
паний, которая продолжа
лась около месяца.

Почти три недели бездей
ствуют порты на Тихоокеан
ском побережье Соединен
ных Штатов, где проводят «тачку докеры. Восьмую не

делю идет забастовка свыше 
20 тысяч рабочих и служа
щих компании «Уэстерн 
юнион». Более месяца не 
получают местных газет жи
тели Питсбурга и Ньюарка 
— бастуют рабочие типогра
фий.

Как предсказывает пе
чать, впереди новые клас
совые бои. 1 августа истека
ет срок коллективного тру
дового соглашения между 
сталелитейными компаниями 
и объединенным профсою
зом рабочих металлургиче
ской промышленности. Пе
реговоры о новом соглаше
нии, несмотря на все попыт
ки предпринимателей навя
зать свои условия, зашли 
в тупик. Рабочие-металлур
ги готовятся к забастовке,

\  *  4 *
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Пять лет назад во время 
гастролей в Томске Бурят
ский театр оперы и балета 
показал нам «Каменный 
цветок» С. Прокофьева. К 
тому времени мне посчаст
ливилось видеть этот балет 
во многих театрах, и всюду 
он шел в постановке Ю. Гри
горовича.

Бурятский театр предста
вил на зрительский суд свое 
прочтение этог.о произведе
ния.

И в о т — новая встреча с 
коллективом. И снова — 
приятная неожиданность. 
Театр остался верен тради
ции. Гости привезли свои 
варианты балетных спек
таклей. Постановщица «Ле
генды о любви», недавняя 
выпускница ГИТИСа, имела 
возможность за годы учебы 
видеть постановку Ю. Григо
ровича в Большом театре не 
один раз и, как призналась 
сама, «знала наизусть». Но, 
несмотря на это, для своего 
диплома Алла Батубаева 
выбрала именно «Легенду». 
Это был довольно смелый 
шаг.

Молодая постановщица 
имела в распоряжении доб
ротный сценарий, написан
ный Назымом Хикметом на 
основе своей пьесы (кстати, 
Хикмег написал эту жизне
утверждающую пьесу в за
стенках турецкой тюрьмы 
на десятом году заключения, 
не зная, удастся ли когда- 
нибудь увидеть родину, мо
ре и солнце); напряженную, 
полную драматизма и разду
мий, глубоко национальную 
музыку Арифа Меликова; и, 
наконец, блистательный

опыт постановки Григорови
ча.

А. Батубаевой удалось 
главное — выразить язы
ком танца основную мысль 
произведения о том, что выс
шая форма человеческой 
любви — это любовь к наро
ду. Действительно, древняя 
восточная легенда о Ферха- 
де, пробившем скалы желез
ной палицей, чтобы добыть 
людям воду, а себе—воз
любленную Ширин, — не 
только памятник подвигу, но 
и символ неугасимой веры 
человека в свое высокое 
предназначение жизни.

Если выделить главную 
отличительную черту поста
новки наших гостей, — то 
следует, пожалуй, сказать, 
что «Легенда» в бурятском 
театре более земная. Здесь 
все более реальное. И 
оформление, выполненное 
народным художником Бу
рятской АССР М. Шеста
ковой, тяготеет скорее к бы
ту, к точному воспроизве
дению места действия (ко
нечно, в рамках условностей, 
диктуемых жанром). И ос
новные образы спектакля— 
живые, конкретные люди, а 
не ожившие символы.

Больше всего это отно
сится к Ферхаду. В спектак
ле, о котором идет речь, его 
танцевал заслуженный ар
тист Бурятской АССР 
А. Мягков. Он не похож на 
традиционного балетного
премьера. Среднего роста, 
атлетического сложения,
танцовщик скорее воплоща
ет тип спортсмена. Перевя
занный лентой лоб, желез
ная кирка в руке и весь 
внешний облик говорит о 
Ферхаде, как о человеке 
труда, наделенном большой 
физической силой.

Встреча с Ширин пробу
дила в нем чувство, доселе 
неизведанное. И он отдался 
ему со всем пылом юности. 
Первое адажио с Ширин 
танцовщик проводит робко, 
словно боясь открыть то, 
что переполняет душу его 
героя. Но от сцены к сцене 
его Ферхад мужает, уверен
ней становится его танец. 
А. Мягков предстает перед 
зрителями одаренным тан
цовщиком, владеющим
сложной техникой, которая, 
впрочем, не становится са
моцелью. Образ дается в 
развитии. Любовь изменяет 
душевный склад Ферхада. В 
финале Ферхад — Мягков 
приобретает героическое на
чало. Через любовь к Ши
рин Ферхад познал любовь 
к народу, во имя счастья ко
торого он должен совершить 
подвиг.

Лирическое, светлое нача
ло характерно для многих 
героинь, заслуженной арти
стки Бурятской АССР 

Э. Кондратьевой. Ширин в 
ее исполнении — это сама 
юность. Хрупкая, незащи
щенная, она способна на 
самозабвенную любовь. Но 
Ширин Кондратьевой может 
быть и требовательной, сме
лой, решительной. Эти' каче
ства ярко проявляются в 
сцене погони. Образ юной 
принцессы, созданный

Э. Кондратьевой, придает 
спектаклю поэтичность и 
тот сказочный настрой, ко
торый отличает жанр леген
ды.

Присутствовавшие > на 
спектакле томичи снова — 
уже в который раз — не 
могли не восхищаться Мех- 
мене-Бану в исполнении на
родной артистки СССР Ла
рисы Сахъяновой. Встреча 
с этой замечательной бале

риной — всегда откровение. 
Трагический образ восточ
ной царицы, мне кажется, 
стоит несколько особняком 
в галерее пленительных об
разов, созданных актрисой.

Гордая, красивая, царст
венная... Что, казалось бы, 
мешает ей, величественной 
Мехмене-Еану, быть счаст
ливой? Но это глубоко тра
гический образ. Танец 
Сахъяновой акцентируется 
на острых позах, стреми
тельных взлетах, сильных 
взмахах. (Сколько раз мы 
«сочувствовали» балерине, 
что сцена не позволяет ей 
проявить в полной мере 
весь рисунок танца, пере
дающий душевное смятение 
царицы). Трагедия Мехмене- 
Бану выглядит особенно 
горькой еще и потому, что 
исполнительница этой пси
хологически сложной пар
тии делает свою героиню 
слишком женственной и 
эмоциональной, слишком 

философичной в той бес
предметной борьбе, которая 
не приведет к победе. Мех- 
мене-Бану Сахъяновой со
знает это, что усиливает 
трагедийное звучание обра
за. Не потому ли так одино
ка она, несмотря на столь 
внушительное окружение? 
Визирь (заслуженной ар
тист Бурятской АССР 
Б. Васильев), воины, со
провождающий ее «хор» — 
все находится в дисгармо
нии с властной повелитель
ницей. Не могу утверждать, 
думала ли об этом постаиов- 
щица, но так уж получилось, 
что именно эти моменты сра
ботали на раскрытие разди
раемой ревностью души ца
рицы.

Поздравив вначале рецен
зии А. Батубаеву с удачей, 
следует сказать несколько

слов й о том, что представ
ляется слабым в ее поста
новке. Не ’ всегда кордеба
летный танец помогает про
никновению в психологиче
ский план героев. Есть сце
ны, которые просто не чита
ются. Например, танец жен
щин в красном в последнем 
действии перед сценой Мех- 
мене и Ферхада не только 
не усиливает состояние 
Мехмене, но и выбивает из 
логического развития-образа. 
Не слишком изобретатель
ной кажется и постановка 
некоторых мужских танцев.

Не уверен, что постанов
щица права, отказавшись от 
классической «цитаты» в 
хореографическом трио Мех
мене, Ферхада и Ширин, ко
торое проходит лейтмотивом 
через весь балет. Это трио 
очень важно, так как имен
но в этих сценах каждый из 
героев произносит свой бес
словесный монолог.

Есть в постановке и дру
гие просчеты. Сбивается 
напряженный ритм в сцене 
погони из-за чисто поста
новочных моментов. Корде
балет не всегда отличается 
синхронностью и единством 
движений. Но это во многом 
издержки, вызванные не
приспособленностью том
ской сцены.

Мы же должны быть бла
годарны гостям из Улан- 
Удэ за то, что они познако
мили зрителей с новым для 
томичей балетом, за то, что 
они по-прежнему ищут свой 
путь в искусстве. А свой 
путь тернист и не всегда 
приносит успех. Оттого и 
просчеты спектакля воспри
нимаются как поиск. И 
очень жаль, что наши гости 
показали «Легенду о люб
ви» всего один раз.

Ю. РЫКУН.

СПОРТ О  СПОРТ О С Л У Ж А Т  Р О Д И Н Е  В О И Н Ы - Т О М И Ч И

К о м ан д и р  о тд е л е н и яСЛО ВО -
СПАРТАКИАДЕ
НАРОДОВ

Закончились состязания 
по восьми видам программы 
Пятой летней СпартакиаДы 
народов СССР; стрельбе из 
лука, баскетболу, классиче
ской борьбе, самбо, вело
гонкам на шоссе, академиче
ской гребле, гребле на бай
дарках и каноэ, легкой ат
летике (в Уфе закончили 
спор юные гимнасты). В 
командном зачете на 20 ию
ля впереди спортсмены Рос
сийской Федерации — 954,5 
очка, За ними украинские 
атлеты — 951,5. Москвичи 
пока на третьем месте — 
825,5. Места в первой ше
стерке занимают также 
сборные Ленинграда — 563, 
Белоруссии — 481 и Гру
зии — 421,5.

20 июля продолжали со
ревноваться волейболисты, 
яхтсмены, пятиборцы, ганд
болисты и штангисты.

ВО ВТОРОМ
Э Ш Е Л О Н Е

Ф едерация ф утб о ла  Р С Ф С Р  
сообщ ает р е зул ьта ты  матчей 
чем пионата стр ан ы  среди 
команд второй гр уп п ы  (ш е
ста я  зона), со сто яв ш и хся  
19 и ю ля: « В ул кан »  (Петропав- 
ло вск-К ам чатсн и й ) — «Д зер . 
ж инец» (Н овосибирск) — 0 :2 , 
«Л уч» (Влади восто к) — «Ир
ты ш »  (О мск) — 2 :0 , «С ахалин »  
(Ю ж но-Сахалинск) — « З а у р а , 
лец» (К ур ган ) — 0 :0 , «Ам ур»
(Б лаго вещ ен ск ) — «М еталлург»  
(Н овокузнецк) — 3 :0 , СКА ' (Ч и
та ) — «Динамо» (Б ар н аул ) — 
0 :1 , «Селенга» (Улан -Уд з) — 
«А эроф лот»  (И р к утск ) — 4:0 , 
«С тар т»  (А н гар ск ) — «А втом о
билист»  (К р асн о яр ск ) — 1:1, 
«С п ар так»  (С ем и п алатин ск ) — 
«Динамо» (Ц елиноград) — 2:0 , 
« Тр акто р »  (Павлодар) — «Во
сто к»  (У сть-Кам ен о го р ск ) — 
1:1.

(ТА С С ).

Военная служба столкну
ла меня с вашим земляком, 
командиром отделения. Слу
жит томич отлично. И мне 
захотелось рассказать о нем 
читателям «Красного знаме. 
ни», * * *

...День близился к концу. 
Воины ‘ подразделения млад
шего сержанта Александра 
Дорохова готовились к сда
че боевого дежурства, при
водили в порядок свои рабо
чие места.

Где-то за стеной по
пискивала морзянка, телефо
нист настойчиво пытался 
связаться с далеким абонен
том.

Неожиданно и резко про
звучала команда:

— Готовность номер один!
И сразу же все пришло в 

движение. Военнослужащие 
заняли свои места. Двига
лись быстро, но приходилось 
нелегко.

Особенно тяжело приш
лось молодым солдатам, ко
торые еще только начали 
осваивать свою военную спе
циальность.

— Ну-ка, повтори всю об
становку заново. Спокойнее! 
— произнес в микрофон 
младший сержант Дорохов.

— Так, так, Ошибся, по
смотри внимательнее!

Ритм работы наладился.
С большим уважением от

носятся к своему командиру 
воины, ценят младшего сер
жанта за глубокие знания, 
практический опыт и устав
ную требовательность.

Разумеется, все это при
шло к Александру Дорохову 
не сразу. Командир, его за
меститель по политчасти, 
все офицеры были для него 
добрыми наставниками. У 
одних перенял он тайны ма
стерства, в совершенстве 
освоив три военные специ
альности, у других учился 
понимать солдатскую душу. 
Известную роль в этом сы
грал и некоторый опыт рабо
ты с людьми, приобретенный 
«на гражданке», где Доро
хов работал заместителем 
начальника Верхне-Чулым
ской сплавконторы в городе 
Асине.

Но одно дело —■ произ
водственные отношения, со
всем другое — служба в ар
мии. Младший командир — 
лицо очень ответственное. 
Как специалист, он трудится 
наравне с подчиненными,

неся все тяготы солдатской 
службы. Но вот закончилась 
боевая работа, и теперь 
младшему сержанту надо 
выполнять уже другие функ
ции. Он стоит во главе не
большого коллектива, от ко
торого, однако, зависит ус
пех выполнения задач всего 
подразделения. Надо не сор
ваться, не раствориться в 
общей массе, став на опас
ный путь послаблений и па
нибратства.

...Прибыл во взвод Вик
тор Д., на первый взгляд 
прилежный, дисциплиниро
ванный войн. Но прошло 
время, и чередой потянулись 
у него нарушения воинской 
дисциплины. Пришлось
строго наказать солдата. Но 
на этом Дорохов йе успоко
ился.

«В чем дело? — много
кратно задавал себе он один 
и тот же вопрос. — Почему 
не задумается Виктор над 
своей дальнейшей судьбой? 
Если у него горе, так поче
му он не хочет поделиться с 
товарищами? Надо с ним 
еще раз поговорить по ду
шам!».

И поговорил. Да так, что 
будто подменили с тех пор 
Виктора. Служит рядовой 
на славу, добросовестным 
трудом вернул себе уваже
ние товарищей.

— О .чем же ты с ним го
ворил? —• допытывались у 
Александра сержанты. В от
вет он только улыбался.

Не уважал рядовой Алек
сандр Веселков физическую

подготовку. Как упражнения 
на перекладине, так он в ку
сты. Не мог он выполнить 
ни одного упражнения, вот и 
избегал занятий. Неодно
кратные беседы с ним при
несли победу над ложной 
стыдливостью. Под руковод
ством рядового Митрофано
ва, прикрепленного к от
стающему, Веселков быстро 
«накачал» свои мышцы. Сей
час солдат выполняет все 
упражнения военно-спортив
ного комплекса. И в этом — 
немалая заслуга командира 
планше гистов младшего сер
жанта Александра; Дорохо
ва.

...Опустились на казарму 
синеватые сумерки. В окнах 
зажглись огоньки. Алек
сандр Дорохов склонился 
над книгой. Математические 
формулы, символы, знаки... 
Младший сержант готовится 
поступать в институт.

— А на какое отделение? 
— поинтересовался я.

— На заочное, разумеет
ся. Кто же о маме заботить
ся будет? Да и работу бро
сать свою не хочется, — от
ветил он. — Так что — за
очное, я твердо решил!

А уж если Александр До
рохов решил, своего непре
менно добьется!

Н. КОЧЕТОВ, 
инженер-лейтенант.

* * *
НА СНИМКЕ: отличник 

боевой и политической под
готовки младший сержант 
Александр Дорохов.

Фото автора.

«ЛИСИЧКИ» Фото В. Чупаченко.

Медицина
Томский научно-исследо

вательский институт курор
тологии давно ведет наблю
дения за интенсивностью 
солнечной радиации и ее 
влиянием на организм че
ловека. Сейчас подобные 
наблюдения сотрудники ин
ститута Г. Ф. Слуцкая и 
П. Д. Олисова ведут на тер-

и солнце
ритории курорта Белокури- 
ха. На основании получен
ных данных, а также физио
логических и метеорологи
ческих исследований будут 
определены индексы ком
форта для проведения кли
матотерапии детей, больных 
ревматизмом в теплое и 
холодное чвремя года,

f  ТЕАТР
22 июля — «П ер-Гю нт» .
Начало — в 19 час. 30 мин.

Ц И Р К

Прощальные гастроли 
Московского ЦИРКА

т к и н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«И щ ите д е в уш ку»  — 8-30, 
10-15, 12, 13-45, 15-30, 17 .15 , 19,
20- 45 , 22-30.

«М уж ское лето» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16 .20 , 18-10. 20,
21- 50 .

Зал ки н о хр о н кки  — «П уть  
А м ерики» — 9, 11-10, 13-20.
«Сотворение ск азки »  — 10-05, 
12-15. М ультсборник «Певец 
зари» — 14-25, 15 .30 , 16-35,
17-40, 18-45, 19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«М уж сное лето» — 9 , 10-45, 

12-30. 14-15, 16, 17 .45 , 19-30,
21-15.

«И щ ите д е в уш ку»  — 12-30. 
14-15, 16. 17-45, 19-30, 21-15.
Для детей — «Суворов» — 9, 
10.45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «М уж ское 

лето» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

М алый зал — «И щ ите де
в уш ку»  — 12, 13-45, 15-30,
17- 15, 19. 20-45. 22-30.

Для детей — «А втом ат ж е
ланий» — 8-30, 10-15.

«СИБИРЯК»
«Хам раз»  (дре серии) — 12. 

15, 18, 21. Для детей — « С та . 
ричок» — 10.

«ПИОНЕР»
«Кр от в зоопарке» — 8-45, 

10, 11-20. «Смелого п ул я  боит-

22 июля 1971 года

В МИНУВШУЮ неделю 
в Томске работали 
главные законодатели 

мод сорока краев, областей 
и республик Российской Фе
дерации. В областном цент
ре проходил республикан
ский семинар работников 
предприятий по изготов
лению и ремонту швей
ных изделий. Но в этой
фразе слово «семинар», 
лучше бы заменить словом 
«смотр», так как оно точнее 
определяет суть дела. Вме
сте с художественным сове
том Центральной опытно
технической швейной лабо
ратории Министерства. быто
вого обслуживания населе
ния РСФСР мастера иглы 
смотрели вещи, сшитые ру
ками своих. товарищей из 
Амурской, Томской обла
стей, Бурятской АССР и 
Приморского края, изучали 
чертежи новых силуэтных 
форм изделий будущего се
зона, учились достигать осо
бой стройности и элегантно
сти современной одежды.

Цель семинара — изу
чить основные , направления 
развития швейной отрасли 
республики в новой пи

нию одежды, специально 
подготовленный для томи
чей ведущими ленинградски
ми художниками-модельера- 
ми.

Четвертый день семинара 
был самым интересным. 
Шло обучение методом наг
лядности. На лекцию глав
ного художественного руко
водителя лаборатории мини
стерства Н. С. Гончарук, 
кроме участников семинара, 
собралось много томичек. 
Каждой хотелось из уст сто
личной законодательницы 
мод услышать: а что женщи
ны будут носить в ближай
шем будущем? Наталья Сер
геевна сказала, что мода 
1972 года несколько «успо-. 
коилась», «повзрослела», 
смягчилась, но коренным 
образом не изменилась. Она 
подразделилась на два на
правления — молодежное и 
для женщин старше 30 лет. 
Силуэты остались прежни
ми: прямой и полуприлега- 
ющий, плечо маленькое, ве
дущий рукав — втачной.. 
Главное в "силуэте • одеж
ды-72 — предельная строй
ность.

©  Все большую популяр
ность завоевывают .у моло
дежи женские брючные ком
плекты.

тилетке, определить 
задачи на предстоя
щий год.

Если учесть, что из 
всей новой одежды, 
производимой в целом 
по Российской Феде
рации, 85 процентов 
делается на предприя
тиях Министерства 
бытового обслужива
ния, нетрудно себе пред
ставить, насколько велика 
роль каждого коллектива 
ателье.

Члены художественного 
совета с большой требова
тельностью просматривали 
изделия, изготовленные по 
заказам населения. А участ
ники семинара с особым 
вниманием слушали докла
ды и лекции специалистов 
на занятиях двух секций.

Значительное место в ра
боте первой секции занял 
обмен опытом, где лекции 
сопровождались показом об
разцов. Гости Томска позна
комились с опытом пред
приятий объединений
«Томскодежда» и «Сверд- 
ловскодежда», которые 
улучшили качество и сокра
тили сроки изготовления 
швейных изделий по зака
зам. В томском ателье «Бе
резка» этого добились, вне
дрив оплату труда по реа
лизованной продукции.

Во второй секции худож
ники-модельеры, ведущие 
конструкторы эксперимен
тальных цехов, лабораторий, 
групп, конструкторских бю
ро изучали новые силуэт
ные формы одежды на 1972 
год. Ведущий конструктор 
Центральной лаборатории 
Министерства бытового об
служивания населения
РСФСР Н. С. Аниканова 
рассказала об особенностях 
моделирования, конструиро
вания и обработки изделий 
из новых видов тканей, а 
художественный руководи
тель лаборатории Н. С. Гон
чарук — об особенностях 
моделирования одежды на 
фигуры среднего и старшего 
возрастов.

Отличительной чертой се
минара было большое вни
мание к обновлению одеж
ды. Это не случайное явле
ние. В связи с изменениями 
моды, ее тенденцией к уд
линению важно не заморо
зить в немодных изделиях 
миллионы метров добротных 
тканей, а помочь населению 
обновить одежду устарев
ших моделей. Это одно из 
главных направлений в ра
боте швейников на ближай
шее время.

Особое предпочтение от
дается обновлению женского 
легкого платья (68 процен
тов своей, одежды женщины 
России шьют у швейников 
Министерства бытового об
служивания населения).

1— Стало быть, — гово
рил в своем докладе началь
ник Главшвейбыта А. В. 
Бондаренко,. — наша зада
ча — обновить эти 68 про
центов женского гардероба.

Большой опыт в этом на
копили ленинградские
швейники. Опытом примене
ния премиальной системы 
оплаты за выполнение пла
на по ремонту одежды поде- 
.лилась начальник экспери
ментального цеха Ленин
градского Дома моды Л. Н. 
Далеева. Она подарила объ
единению «Томскодежда» 
альбом моделей по обновле-

М О Д А - 7 2
Российский смотр мастеров иглы

Рассказ сопровождался 
наглядным показом моделей. 
Их демонстрировали мане
кенщицы и манекенщики 
Москвы, экспериментального 
цеха объединения «Томск
одежда», Бурятской АССР и 
Приморского края. Боль
шинство моделей томичей 
вызывало громкие аплодис
менты. В какой-то степени 
здесь сказывалось несколь
ко пристрастное отношение 
зрителей к своим законода
телям мод, но в подавляю
щем большинстве аплодис
менты были заслуженными. 
Многия изделия томских 
швейников не уступали мо
сковским. Недаром художе
ственный совет Центральной 
лаборатории' отобрал часть 
их в свою направляющую 
коллекцию «Мода-72».

Читателей, видимо, инте
ресует оценка художествен
ным советом работ томичей, 
представленных на про
смотр. Вот каковы результа
ты просмотра. У швейников 
Амурской области художест
венный совет признал отлич
ными 5 изделий, принял без 
замечаний —восемь, с боль
шими ■ замечаниями — 16,
отклонил как негодные 4 
изделия. У швейников При
морского края—'Соответст
венно 10, 21, 11, 1, у Бурят
ской АССР — 4, 24, 6, от
клоненных нет. Из изде
лий томичей 32 получили 
оценку «отлично», 19 при
няты без замечаний, 3 — С 
небольшими пожеланиями. 
По мнению художественного 
совета, костюмы, платья 
брючные комплекты томи
чей отличаются высоким эс
тетическим уровнем, инте
ресным и разнообразным _ 
ансамблем одежды на пол
ную фигуру, широко при
меняемой современной от
делкой (вышивка по старин
ным национальным моти
вам).

Вот как о работе томских 
швейников отозвался руко
водитель семинара А. В. 
Бондаренко:

— Когда томичи отчиты
вались о своей работе на та
ком же семинаре четыре 
года назад, мы их критико
вали. На предыдущем про
смотре в Хабаровске (два 
года тому назад) они под
тянулись. Модели отлича
лись более высоким качест
вом, продуманностью. Ны
нешний показ изделий еще 
раз убеждает в пользе таких 
встреч: Томичи учли все за
мечания, много и упорно по
работали. Многие модели 
сшиты в ателье № 15, «Бе
резке», «Людмиле», на фаб
рике индивидуального поши
ва.

Российский смотр масте
ров иглы, несомненно, помо
жет всем мастерам на
шего города научиться 
шить так же хорошо, 
как это делают в экспери
ментальном цехе объедине
ния «Томскодежда» и в 
бригадах лучших закррйщи-,

Н. ВАСИЛЕНКО.

©  Полная женщина в та
ком костюме выглядит 
стройной и элегантной.

©  Стройность, элегант
ность —- девиз мужской мо
ды-72.

ПОГОДА
Сегодня по Том ской области  

ож идается перем енная облач- 
ность  без осадков , ветер севе
ро-восточны й, 7 — 12 метров т 
с е к у н д у , тем п ер атур а  днем 
2 1 —26 градусов теп л а . .

В Том ске — перем енная об
лач н о сть , без осадков , ветер 
северо-восточны й, 7 — 12 м ет
ров в се к ун д у , тем п ератур а  
днем 24 — 26 градусо в  теп л а .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ся» — 12-40. 14-30, 16-20. «Х ам 
раз» (две серии) — 18-20. 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Хам раз»  (две серии) — 12, 
15, 18, 21. Для детей — «Сын 
полка» — 9-30. «П риклю чения 
о гурч ика»  — 11.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«О пекун» — 12, 14, 16. 18,
20 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Герой резерва» — 19. 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Его  вы сочество , товарищ  
принц» — 15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
'  « В ы стр ел  на границе» —
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Один день ж и зн и»  — 18, 20.

П
Ч Е Т В Е Р Г , 22 июля 

М О СКВА
13.00. Новости. 13.05, Для 

школьнй\{ов. А. Соболев.. «Про 
Ромку и его др у зей » . 13.30. 
Для детей. Мультфильмы. 
14.00. Встреча с композитором 
А. Лепиным. 15.00. «Объектив». 
Передача для фотолюбителей. 
15.30. V Спартакиада народов 
СССР. Вольная борьба. 16.00. 
«К аким 'бы ть селу?». В пере
даче принимает участие писа
тель Ф. Кузнецов. 16.30. Кон
церт по заявкам  телезрителей. 
17.05. В эфире «Молодость». 
«Встреча». Передача по пись
мам телезрителей. 17.35. Ново
сти.

С 17.50. до 20.00. — перерыв. 
ТОМ СК

20.00. У нас в гостях ан
самбль «Россиянка». 2040. 
Новости. 20.55. «Сегодня на 
важ нейш их, стройках».

М О СКВА

21.30. «Пора летних отпуе. 
ков». 22.00. «Сага о Форсай
тах». Телевизионный многосе
рийный художественный
фильм. 9-я серия — «В петле», 
10-я серия — «Вызов». 23.50. 
«Поэзия». У нас в гбСтях 
А. Вознесенский». 00.10. Доку
ментальный фильм.

Детским яслям -№ 22 
срочно требуются завхоз а 
няни.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская) 116.

Родные, близкие скорбят 
о преждевременной, кон
чине горячо любимой

М АШ ИНСКОИ 
Лидии Н иколаевны ,

последовавшей 2 0  июля 
1971 года.

Похороны состоятся, в 
г. Томске, 22 июля, в 17 ча
сов.
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